
«Мы — одна 
большая сеМья, 
Мы вМесте, и потому 
сделаеМ все так, 
как планируеМ 
и хотиМ сделать, 
как мечтаем», — 
Владимир путин.
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29  февраля Президент России 
обратился к Федеральному Собра-
нию с  ежегодным Посланием. 
В  своем выступлении, которое 
стало рекордным по  продолжи-
тельности — более двух часов, рос-
сийский лидер подробно расска-
зал о стратегии развития страны 
до 2030 года.

Владимир Путин дал ориентир 
для работы парламента, Прави-
тельства и региональных властей. 
В основу Послания легли предло-
жения от жителей, которые россий-

ский лидер получал в ходе своих 
рабочих поездок по стране.

Особое место в Послании отведено 
защитникам Отечества — участни-
кам спецоперации. «Выполнение всех 
намеченных планов сегодня прямо 
зависит от наших солдат, офице-
ров, добровольцев. Это они, наши 
воины, создают сегодня абсолютно 
необходимые условия для будущего 
страны и для ее развития», — зая-
вил Владимир Путин.

Главное, отметил Президент,  — 
укрепление государственного суве-

ренитета страны. Речь идет не только 
о военной, но и об экономической, 
технической, гуманитарной, продо-
вольственной, культурной незави-
симости России. «Реализовать все 
задуманное мы сможем только вме-
сте. Задачи большие», — подчеркнул 
Владимир Путин.

Российский лидер дал старт 
новым национальным проектам — 
«Семья», «Молодежь России», «Про-
должительная и активная жизнь», 
«Кадры» и «Экономика данных». 
Анонсировал большое число дол-

госрочных программ и  объявил 
о дополнительных мерах государ-
ственной поддержки многодетных 
семей, учителей, врачей, работни-
ков культуры, социально ориен-
тированных предпринимателей, 
молодых специалистов и ученых.

Февральское Послание Пре-
зидента адресовано всем жите-
лям России. Эксперты назвали 
его историческим. Все, озвучен-
ное Владимиром Путиным, будет 
реализовано благодаря Команде 
Президента.

  ВМЕСТЕ МЫ СИЛА — 
ГОЛОСУЕМ ЗА РОССИЮ!
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Мы с вами уже доказали, 
что способны решать самые 
сложные задачи, отвечать 
на любые, самые сложные 
вызовы. Мы, например, 
отразили агрессию меж-
дународного терроризма, 
сберегли единство страны, 
не позволили разорвать ее 
на части в свое время.

Мы поддержали наших 
братьев и  сестер, их волю 
быть с  Россией, и  в  этом 
году десять лет легендарной 
«Русской весне». Но и сейчас 
энергия, искренность, муже-
ство ее героев — крымчан, 
севастопольцев, жителей 
восставшего Донбасса, их 
любовь к Родине, которую 
они пронесли через поколе-
ния, безусловно, вызывают 
гордость. Все это вдохнов-
ляет, укрепляет уверенность 
в том, что мы все преодо-
леем, вместе все сможем.

Именно так   — всем 
миром  — мы не  только 
заставили отступить смер-
тельную угрозу глобальной 
эпидемии совсем недавно, 
но и показали, что в нашем 
обществе преобладают такие 
ценности, как милосер-
дие, взаимная поддержка, 
солидарность.

И  сегодня, когда наша 
Родина отстаивает свой 
суверенитет и безопасность, 
защищает жизнь сооте-
чественников в  Донбассе 
и  в  Новороссии, решаю-
щая роль в этой праведной 
борьбе принадлежит именно 
нашим гражданам, нашей 
сплоченности, преданности 

родной стране, ответствен-
ности за ее судьбу.

Эти качества четко, одно-
значно проявились в самом 
начале специальной воен-
ной операции, когда ее 
поддержало абсолютное 
большинство российского 
народа. Несмотря на  все 
испытания, горечь потерь, 
люди непреклонны в этом 
выборе и  постоянно под-
тверждают его стремлением 
сделать как можно больше 
для страны и  для общего 
блага.

На  производствах тру-
дятся в три смены — столько, 
сколько нужно фронту. 
Вся экономика, а это инду-

стриальная, технологиче-
ская основа нашей победы, 
проявила гибкость и устой-
чивость. Хочу поблагода-
рить сейчас предпринима-
телей, инженеров, рабочих, 
сельских тружеников за от-
ветственную, напряженную 
работу в интересах России.

Миллионы людей объе-
динила акция «Мы вместе» 
и проект Общероссийского 
народного фронта «Все для 
победы!». Российский биз-
нес за  два года направил 
миллиарды рублей волон-
терским организациям 
и благотворительным фон-
дам, которые поддерживают 
наших бойцов и их семьи.

— Уважаемые сена-
торы! Депутаты Государ-
ственной Думы! Уважае-
мые граждане России!

Каждое Послание Феде-
ральному Собранию  — 
это прежде всего взгляд 
в будущее. И сегодня речь 
пойдет не только о наших 
ближайших планах, но 
и о стратегических зада-
чах, о тех вопросах, реше-
ние которых считаю прин-
ципиально важным для 
уверенного, долгосрочного 
развития страны.

Такая программа дей-
ствий, конкретных мер 
во многом формировалась 
и  в  ходе поездок в  реги-
оны, прямого разговора 
с рабочими, инженерами 
гражданских и оборонных 
заводов, с  врачами, учи-
телями, учеными, волон-
терами, предпринима-
телями, с многодетными 
семьями, с нашими героя-
ми-фронтовиками, добро-
в о л ьц а м и,  со л д ат а м и 
и  офицерами Вооружен-
ных Сил России. Конечно, 

мы понимаем, что такие 
мероприятия готовятся. 
Тем  не  менее реальные 
потребности людей, безус-
ловно, прорываются в этих 
беседах. Много идей было 
выдвинуто и на крупных 
общественных, эксперт-
ных форумах.

Предложения граждан, 
их устремления и надежды 
стали основой, стержнем 
тех проектов, инициатив, 
которые прозвучат и  се-
годня. Рассчитываю, что 
их общественное обсуж-
дение, безусловно, продол-
жится, потому что реали-
зовать все задуманное мы 
сможем только вместе. 
Задачи большие.

29 февраля  
Владимир Путин в Москве, 
в Гостином Дворе огласил 
Послание, в котором обозначил 
цели и задачи до 2030 года.

Россия доказала, 
что может отвечать
на любые вызовы!

Мы поддержали наших братьев и сестер, 
их волю быть с Россией, и в этом году 

десять лет легендарной «Русской весне»

Люди отправляют на фронт 
письма и посылки, теплые 
в е щ и , м а с к и р о в оч н ы е 
сети, перечисляют сред-
ства из своих, порой очень 
скромных, сбережений. 
Повторю, такая помощь бес-
ценна — это вклад каждого 
в общую победу. Наши герои 
на передовой, в окопах, там, 
где труднее всего, знают, что 
с ними вся страна.

Хочу отметить работу 
фонда «Защитники Оте-
чества», усилия Комитета 
семей воинов Отечества, 
других общественных объе-
динений. Прошу все органы 
власти и впредь делать все, 
чтобы поддержать семьи 
наших героев: родителей, 

Вся экономика, 
а это индустриальная, 
технологическая основа 

нашей победы, 
проявила гибкость 

и устойчивость

жен, детей, которые пере-
живают за  самых близких, 
дорогих им людей, ждут их 
домой.

Признателен парламент-
ским партиям за  консоли-
дацию вокруг националь-
ных интересов. Политиче-
ская система России — одна 
из   опор суверенитета 
страны. Будем и дальше раз-
вивать институты демокра-
тии, никому не  позволим 
вмешиваться в  наши вну-
тренние дела.

Так называемый Запад 
с его колониальными повад-
ками, привычкой разжигать 
по всему миру националь-
ные конфликты стремится 
не  просто сдержать наше 
развитие — вместо России 

Политическая 
система России — 

одна из опор 
суверенитета страны
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им нужно зависимое, уга-
сающее, вымирающее про-
странство, где можно тво-
рить все что угодно. По сути, 
они хотели бы сделать с Рос-
сией то же самое, что сотво-
рили во  многих других 
регионах мира, в том числе 
на Украине: принести в наш 
дом разлад, ослабить изну-
три. Но они просчитались — 
это сегодня уже абсолютно 
очевидная вещь: столкну-
лись с  твердой позицией 
и решимостью нашего мно-
гонационального народа.

Наши солдаты и  офи-
церы — христиане и мусуль-
мане, буддисты и  после-
дователи иудаизма, пред-
ставители разных этносов, 
культур, регионов — на деле, 
лучше тысячи слов доказали, 
что вековая сплоченность 
и единство народа России — 
это колоссальная, всепобе-
ждающая сила. Все вместе, 
плечом к плечу они сража-
ются за одну, общую Родину.

Мы все, граждане России, 
будем вместе защищать 
нашу свободу, право на мир-
ную и  достойную жизнь, 
сами и  только сами опре-
делять свой путь, беречь 
связь поколений, а значит, 
непрерывность историче-
ского развития, решать те 
задачи, которые стоят перед 
страной, исходя из нашего 
мировоззрения, наших тра-
диций, верований, которые 
мы передадим своим детям.

Уважаемые друзья!
Защита, укрепление суве-

ренитета идет сегодня 
по  всем направлениям, 
и  прежде всего, конечно, 
на  фронте, где стойко 
и  самоотверженно сража-
ются наши бойцы.

Благодарю всех , кто 
борется сейчас за  инте-
ресы Отечества, кто про-
ходит через горнило воен-
ных испытаний, ежедневно 
рискует жизнью. Весь народ 
преклоняется перед вашим 
подвигом, скорбит о погиб-
ших, и Россия всегда будет 
помнить своих павших 
героев.

(Минута молчания.)
— Наши Вооруженные 

Силы обрели колоссальный 
боевой опыт. Это  касается 
взаимодействия всех видов 
и  родов войск, современ-
ной тактики и  оператив-
ного искусства. Выросла, 
прошла закалку целая пле-
яда талантливых команди-
ров, которые берегут людей, 
грамотно исполняют свои 
задачи, используют новую 
технику, успешно решают 
поставленные перед ними 
задачи. И  хочу сказать, 
что это во  всех звеньях: 
от  взвода и  оперативного 
звена до  самого высшего 
звена руководства.
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МЫ – РОССИЯ Путь в будущее

Они думают, 
что для них это все 

мультики какие-то

Работа над целым рядом перспективных 
систем вооружений продолжается, и о новых 

достижениях наших ученых и оружейников 
мы еще узнаем

У нас есть все
основания полагать,

что слова США о якобы
заинтересованности

в переговорах по
вопросам стратегической

стабильности —
это демагогия

Мы отразили агрессию 
международного терроризма, 
сберегли единство страны, 
не позволили разорвать
ее на части!
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Работа над целым рядом 
других перспективных 
систем вооружений продол-
жается, и о новых достиже-
ниях наших ученых и ору-
жейников мы еще узнаем.

Россия готова к  диалогу 
с Соединенными Штатами 
Америки по вопросам стра-
тегической стабильности. 
Но вот что хотел бы подчер-
кнуть, уважаемые коллеги, 
чтобы меня все правильно 
поняли: в  данном случае 
мы имеем дело с  государ-
ством, чьи правящие круги 
предпринимают против нас 
открытые враждебные дей-
ствия. Ну и что? Они на пол-
ном серьезе собираются 
обсуждать с нами вопросы 
стратегической стабильно-
сти, одновременно пыта-
ясь нанести России, как они 
сами говорят, стратегиче-
ское поражение на поле боя?

Можно привести нагляд-
ный пример такого лице-
мерия. В  последнее время 
все чаще звучат голослов-
ные обвинения, например, 
в адрес России, что мы якобы 
собираемся разместить 
ядерное оружие в космосе. 
Подобные вбросы — а  это 
не что иное, как вбросы, — 
это уловка только для того, 
чтобы втянуть нас в пере-
говоры на своих условиях, 
которые выгодны исклю-
чительно Соединенным 
Штатам.

При этом они блокируют 
наше предложение, кото-
рое лежит у них на столе уже 
более 15 лет. Имею в  виду 
проект договора о предот-
вращении размещения 
оружия в  космосе, кото-
рый мы подготовили еще 
в  2008  году. Реакции-то 
никакой нет. О  чем они 
говорят, вообще непонятно.

Поэтому у  нас есть все 
основания полагать, что 
слова сегодняшних амери-
канских властей о  якобы 
заинтересованности в пере-
говорах с нами по вопросам 
стратегической стабильно-
сти — это демагогия. В пред-

дверии президентских выбо-
ров в США они просто хотят 
показать своим гражданам 
да и  всем остальным, что 
по-прежнему правят миром. 
Мол, по тем вопросам, где 
Америке выгодно догова-
риваться, будем вести с рус-
скими разговор, а  где им 
не выгодно — там и обсуж-
дать нечего, как они сами 
говорят, business as usual, 
там они будут стремиться 
нанести нам поражение.

Но  т а к , б е з усл о в н о , 
не  пойдет. Наша пози-
ция понятна: если хотите 
обсуждать ответственные, 
важные для всей планеты 
вопросы безопасности 
и  стабильности, то необ-
ходимо делать это только 
в  едином комплексе, ес-
тественно, включая все те 
аспекты, которые затраги-
вают наши национальные 
интересы и прямо влияют 
на  безопасность нашей 
страны, на  безопасность 
России.

Мы также понимаем, 
что Запад пытается втя-
нуть нас в гонку вооруже-
ний, тем самым измотать, 

повторить трюк, который 
им удался в 80-е годы с Со-
ветским Союзом. Напомню: 
в 1981—1988 годах военные 
расходы СССР составляли 
13 процентов валового на-
ционального продукта.

Поэтому наша задача — 
так развивать оборон-
но-промышленный ком-
плекс, чтобы нарастить 
научный, технологический, 
индустриальный потен-
циал страны. Нужно мак-
симально рационально 
распределить ресурсы 
и выстроить эффективную 
экономику Вооруженных 
Сил, добиваться максимума 
на  каждый рубль оборон-
ных расходов. Нам  важно 
увеличить темп в решении 
социальных, демографи-
ческих, инфраструктур-
ных и других задач и при 
этом выйти на качественно 
новый уровень оснащенно-
сти армии и флота.

В  первую очередь это 
касается сил общего назна-
чения, принципов их орга-
низации, поставок в  вой-
ска беспилотных удар-
ных комплексов, систем 

ПВО и  радио-
электронной 
борьбы, раз-
ведки и связи, 
в ы с о к о т о ч -
н ы х  и   д р у -
г и х  с р ед с т в 
поражения.

С е р ь е з н о 
н е о б х о д и м о 
у к р е  п и т ь 
группировки 

на  западном стратегиче-
ском направлении, чтобы 
нейтрализовать угрозы, 
связанные с  очередным 
расширением НАТО на вос-
ток, втягиванием в альянс 
Швеции и Финляндии.

Запад спровоцировал 
конфликты на  Украине, 
на Ближнем Востоке, в дру-
гих регионах мира и про-
должает лгать. Теперь вот 
без всякого смущения 
заявляют, что Россия якобы 
намеревается  напасть 
на Европу. Просто — мы же 
с вами понимаем — несут 
бред какой-то. А при этом 
сами выбирают цели для 
нанесения ударов по нашей 
территории, выбирают 
наиболее эффективные, 
как они думают, средства 
поражения. Заговорили 
о  возможности отправки 
на Украину натовских воен-
ных контингентов.

Но мы помним судьбу 
тех, кто направлял когда-то 
свои контингенты на тер-
риторию нашей страны. 
Но теперь последствия для 
возможных интервентов 
будут гораздо более тра-
гичными. Они  должны, 
в конце концов, понимать, 
что у  нас тоже есть ору-
жие  — да знают об  этом, 
только что сказал, — кото-
рое может поражать цели 
на их территории.

И все, что они придумы-
вают сейчас, чем пугают 
весь мир, что все это 
реально грозит конфликтом 
с использованием ядерного 
оружия, а значит, уничто-
жением цивилизации  — 
они чего, этого не  пони-
мают, что ли? Это, знаете, 
люди, которые не прошли 
через тяжелые испыта-
ния — они уже забыли, что 
такое война. Мы, даже наше 
сегодняшнее поколение, 
прошли через такие тяже-
лые испытания во  время 
борьбы с международным 
терроризмом на  Кавказе, 
сейчас — в  условиях кон-
фликта на Украине — то же 
самое происходит. А  они 
думают, что для них это все 
мультики какие-то.

Мы видим, где и  ка-
кие у  нас есть пробле-
мы, они, конечно, есть, по-
нимаем вместе с  тем, что 
нужно делать. Такая ра-
бота ведется непрерыв-
но и  на  фронте, и  в  тылу. 
Она  направлена на  повы-
шение ударной мощи армии 
и флота, их технологично-
сти и эффективности.

Боевые возможности Во-
оруженных Сил увеличи-
лись многократно. Наши 
части прочно владеют ини-
циативой, по  целому ря-
ду оперативных направ-
лений уверенно наступа-
ют, освобождают все новые 
территории.

Не  мы начинали вой-
ну в Донбассе, но, как уже 
не раз говорил, мы сделаем 
все, чтобы ее закончить, ис-
коренить нацизм, решить 
все задачи специальной во-
енной операции, защитить 
суверенитет и безопасность 
наших граждан.

В  состоянии полной го-
товности к  гарантирован-
ному применению находят-
ся стратегические ядерные 
силы. То, что мы планиро-
вали в сфере вооружений, 
о чем я говорил в Послании 
2018  года,  — все сделано, 
или завершается эта работа.

Так, гиперзвуковой авиа-
ционный комплекс «Кин-
жал» не  только поставлен 
на  вооружение, но и  с  вы-
сокой эффективностью ис-
пользуется для поражения 
особо важных целей в  хо-
де специальной военной 
операции. Также в бою уже 
применялся и ударный ги-
перзвуковой комплекс мор-
ского базирования «Цир-
кон», о  котором в  Посла-
нии 2018 года даже и речи 
не шло, но и эта система уже 
в строю.

На  боевом деж у рстве 
стоят гиперзвуковые бло-
ки межконтинентальной 
дальности «Авангард» и ла-

зерные комплексы «Пере-
свет». Завершаются испы-
тания крылатой ракеты 
неограниченной дально-
сти «Буревестник» и беспи-
лотного подводного аппа-
рата «Посейдон». Эти  си-
стемы подтвердили свои 
высокие, можно без преуве-
личения сказать уникаль-
ные характеристики. В вой-
ска поставлены и  первые 
серийные тяжелые балли-
стические ракеты «Сармат». 
Мы скоро продемонстриру-
ем их в районах базирова-
ния на боевом дежурстве.
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Чего сказать, действи-
тельно, русофобия, как 
и другая идеология расизма, 
национального превосход-
ства и исключительности, 
ослепляет, лишает разу-
ма. Действия США и их са-
теллитов фактически при-
вели к демонтажу системы 
европейской безопасности. 
Это  порождает риски для 
всех.

Очевидно, что необходи-
мо работать над тем, чтобы 
уже в обозримой перспек-
тиве формировать новый 
контур равной и  недели-
мой безопасности в  Евра-
зии. Мы готовы к предмет-
ному разговору по этой теме 
со всеми заинтересованны-
ми странами и  объедине-
ниями. При этом вновь под-
черкну — думаю, что это се-
годня важно для всех: без 
суверенной, сильной Рос-
сии никакой прочный ми-
ропорядок невозможен.

Мы стремимся к  объе-
динению усилий мирово-
го большинства для отве-
та на  глобальные вызовы, 
в  числе которых бурные 
трансформации мировой 
экономики, торговли, фи-
нансов, технологических 
рынков, когда рушатся мно-
гие прежние монополии 
и  стереотипы, связанные 
с ними.

Так, уже в 2028 году стра-
ны БРИКС с  учетом госу-
дарств, которые недавно 
стали членами этого объе-
динения, будут создавать 
около 37 процентов гло-
бального ВВП, тогда как по-
казатель «Группы семи» 
опустится ниже 28 процен-
тов. Эти цифры очень убе-
дительные, ведь еще 10—
15 лет назад ситуация была 
совершенно другой. Я уже 
говорил об этом публично. 
Тенденции такие, понима-
ете? Мировые тенденции, 
и никуда от этого не деть-
ся, они носят объективный 
характер.

Смотрите, доля в  миро-
вом ВВП по  паритету по-
к у пательной способно-
сти «Большой семерки» 
в 1992 году была 45,7 процен-
та, а БРИКС даже без учета 
расширения — в 1992 году 

этой организации не было, 
но страны БРИКС, — толь-
ко 16,5, а в 2022-м уже «се-
мерка»  — 30,3 процента, 
а  БРИКС  — 31,5  процента. 
К  2028  году ситуация еще 
больше поменяется в  сто-
рону БРИКС: будет 36,6 про-
цента, для «семерки» про-
гноз на 2028 год — 27,8. Ни-
куда от этого не деться, это 
объективная реальность, 
так и будет, что бы ни про-
исходило, в том числе даже 
на Украине.

Мы совместно с  друже-
ственными государствами 
будем и дальше создавать 
эффективные и  безопас-
ные логистические кори-
доры, на передовой техно-
логической базе строить 
новую глобальную финан-
совую архитектуру, свобод-
ную от политического вме-
шательства. Тем более что 
Запад сам дискредитиру-
ет свои собственные валю-
ты и банковскую систему — 
пилят сук, на котором сидят 
десятилетиями.

М ы вза имодейст вуем 
с  партнерами на  принци-
пах равноправия, уваже-
ния интересов друг друга, 
и потому к работе ЕврАзЭС, 
ШОС, БРИКС и других объ-
единений с участием Рос-
сии активно подключаются 
новые и новые государства. 
Огромные перспективы ви-
дим в построении большого 
евразийского партнерства 
в сопряжении интеграцион-
ных процессов в рамках Ев-
разийского экономического 
союза и инициативы Китай-
ской Народной Республики 
«Один пояс, один путь».

Позитивно развивает-
ся диалог Россия—АСЕАН. 
Настоящим прорывом ста-
ли саммиты Россия—Аф-
рика. Африканский кон-
тинент все громче заяв-
ляет о  своих интересах, 
о праве на подлинный су-
веренитет. Мы  искрен-
не поддерживаем все эти 
устремления.

У России давние, хорошие 
отношения с арабскими го-
сударствами. Они  пред-
ставляют самобытную ци-
вилизацию от Северной Аф-
рики до Ближнего Востока, 
которая сегодня динамич-
но развивается. И мы счи-
таем важным искать с на-
шими арабскими друзьями 
новые точки соприкосно-
вения, углублять весь ком-
плекс партнерских связей. 
То же самое будем делать 
и на латиноамериканском 
направлении.

И конечно, главное пред-
назначение семьи  — это 
рождение детей, продол-
жение рода человеческого, 
воспитание детей, а значит, 
и продолжение всего наше-
го многонационального на-
рода. Мы видим, что проис-
ходит в некоторых странах, 
где сознательно разруша-
ют нормы морали, инсти-
туты семьи, толкают целые 
народы к вымиранию и вы-
рождению, а мы выбираем 
жизнь. Россия была и оста-
ется оплотом традицион-
ных ценностей, на которых 
строится человеческая ци-
вилизация. Наш выбор раз-
деляет большинство людей 
в  мире, в  том числе мил-
лионы граждан западных 
стран.

Да, сегодня и  Россия, 
и многие другие государства 
сталкиваются со снижением 
рождаемости. Демографы 
утверждают, что этот вы-
зов связан с общемировы-
ми социальными, экономи-

ческими, технологическими, 
культурными и ценностны-
ми изменениями. Молодые 
люди получают образование, 
строят карьеру, налаживают 
свой быт, а рождение детей 
откладывают на потом.

Очевидно, что не только 
экономика, качество соци-
альной сферы влияют на де-
мографию, на рождаемость, 
но и в огромной степени те 
жизненные ориентиры, ко-
торые закладываются в се-
мье, формируются культу-
рой, образованием, просве-
щением. Здесь важна работа 
всех уровней власти, граж-
данского общества, пасты-
рей традиционных наших 
религий.

Поддержка семей с деть-
ми — наш фундаменталь-
ный нравственный выбор. 
Большая многодетная семья 
должна стать нормой, фи-
лософией жизни общества, 
ориентиром всей государ-
ственной стратегии.

(Аплодисменты)

Прошу Правительство увеличить
финансирование международных программ 

в сфере продвижения русского языка и нашей 
многонациональной культуры

И отдельно прошу Прави-
тельство увеличить финан-
сирование международных 
программ в  сфере про-
движения русского языка 
и нашей многонациональ-
ной культуры, прежде всего, 
конечно, на  пространстве 
СНГ, да и в мире в целом.

Кстати, уважаемые дру-
зья, коллеги, уверен: мно-
гие посетили выставку 
«Россия». Сюда прихо-
дят, чтобы увидеть самим, 
показать детям, как богата 
и необъятна наша Родина. 
На выставке «Россия» был 
дан старт Году семьи. Цен-
ности любви, взаимной 
поддержки и доверия пере-
даются в семье из поколе-
ния в поколение, так же как 
культура, традиции, исто-
рия, нравственные устои.

Присоединяюсь к вашим 
аплодисментам.

В  горизонте ближайших 
шести лет мы должны до-
биться устойчивого роста 
рождаемости. Для этого бу-
дем принимать дополни-
тельные решения в системе 
воспитания и образования, 
регионального и экономи-
ческого развития. О  под-
держке, о повышении каче-
ства жизни семьи будет идти 
речь практически в каждом 
разделе Послания — набе-
ритесь терпения, оно толь-
ко начинается. Все, что бы-
ло до, — это важно, но сейчас 
начинается самое главное.

Начну с  одной из  самых 
острых проблем — это, мяг-
ко говоря, невысокие дохо-
ды, с которыми сталкивают-
ся в том числе многодетные 
семьи. В 2000 году за чер-
той бедности в России нахо-
дилось более 42 миллионов 
человек. С тех пор ситуация 
действительно изменилась, 
изменилась кардинально. 
По  итогам прошлого года 
количество людей за  чер-
той бедности снизилось 
до  13,5  миллиона человек. 
Конечно, и это много. Но мы 
держим решение этой про-
блемы в зоне постоянного 
внимания.

Поддержка семей с детьми — 
наш фундаментальный нравственный выбор

ГЛАВНОЕ ПРЕДНАЗНАЧЕНИЕ 
СЕМЬИ — РОЖДЕНИЕ 
И ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ, 
а значит, продолжение всего 
многонационального народа!
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Без суверенной, 
сильной России 

никакой прочный 
миропорядок 

невозможен
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МЫ – РОССИЯ

Нужна постоянная работа, направленная 
на повышение качества жизни семей с детьми, 

на поддержку рождаемости

Нужна постоянная рабо-
та, направленная на по-
вышение качества жизни 
семей с детьми, на под-
держку рождаемости. 
И для этого мы запустим 
новый национальный 
проект, который так и на-
зывается: «Семья».

О ряде конкретных ини-
ц и ат и в п ря мо сей ч ас 
и скажу.

Первое. Российские реги-
оны в дополнение к феде-
ральным программам ре-
ализуют свои меры под-
держки семей с  детьми. 
Я хочу прежде всего поблаго-
дарить коллег за эту работу 
и предлагаю дополнитель-
но помочь субъектам Феде-
рации, где уровень рождае-
мости ниже среднероссий-
ского. Это особенно важно 
для Центральной России 
и северо-запада. В 2022 го-
ду в 39 регионах суммарный 
коэффициент рождаемости 
был ниже среднероссийско-
го. До конца 2030 года напра-
вим таким регионам не ме-
нее 75 миллиардов рублей, 
чтобы они могли нарастить 
свои программы поддержки 
семей. Средства начнут по-
ступать со следующего года.

Второе. В  прошлом го-
ду в  России было постро-
ено свыше 110 миллионов 
квадратных метров жилья. 
Это в полтора раза больше 
самого высокого советского 
показателя, который был 
достигнут в 1987 году. Тогда 
было построено 72,8  мил-
лиона квадратных метров, 
а сейчас — 110.

Еще важнее, что за  по-
следние шесть лет мил-

лионы российских семей 
улучшили свои жилищные 
условия, в том числе более 
900 тысяч — с помощью се-
мейной ипотеки. Эта про-
грамма началась у  нас 
в 2018-м, напомню. Мы по-
стоянно повышали ее до-
ступность: сначала ею мог-
ли воспользоваться семьи, 
в которых растут двое и бо-
лее детей, затем семьи с од-
ним ребенком. Программа 
семейной ипотеки дейст-
вует до июля текущего го-
да. Предлагаю ее продлить 
до 2030 года, сохранив ос-
новные базовые параметры. 
Особое внимание уделить 
семьям с детьми до шести 
лет включительно, для них 
льготная ставка кредита 
останется прежней — шесть 
процентов.

И   е щ е .  С е й ч а с  п р и 
рождении третьего ребен-
ка государство погашает 
за  семью часть ипотечно-
го кредита — 450 тысяч ру-
блей. Также предлагаю про-

длить действие такой нормы 
до 2030 года. В текущем году 
потребуется почти 50 мил-
лиардов рублей на это, по-
том по нарастающей — все 
больше и больше, но деньги 
для этого есть.

В целом задача в том, что-
бы строящееся жилье ста-
новилось более доступным 
для семей, чтобы жилищ-
ный фонд в стране систем-
но обновлялся.

Третье. В России больше 
двух миллионов семей, в ко-
торых растут трое и больше 
детей. Такие семьи, безус-
ловно, наша гордость.

Вот что хочу сказать. 
Смотрите, это реальные 
цифры: с 2018 по 2022 год 
число многодетных се-
мей в  России выросло 
на  26,8  процента  — хоро-
ший показатель.

Подписан указ, кото-
рый устанавливает по всей 
стране единый статус мно-
годетной семьи, о чем люди 
и просили. Его положения 
надо наполнить конкрет-
ными решениями на феде-
ральном и  региональном 
уровне и идти, безусловно, 
от запросов людей.

НАЦПРОЕКТ «СЕМЬЯ»
Регионы, где показатели рождае-

мости ниже среднероссийских, по-
лучат помощь — не менее 75 млрд 
рублей.

До 2030 года продлена програм-
ма семейной ипотеки с сохранени-
ем базовых параметров.

До 2030 года продлена програм-
ма маткапитала.

Налоговые вычеты должны быть 
увеличены в два раза на второго ре-
бенка, до 2,8 тыс. рублей, на третье-
го и последующих детей — до 6 тыс. 
рублей в месяц.

И отдельно о программе 
м а т е р и н с к о г о  к а п и -
тала. Сейчас семья при 
рождении первенца полу-
чает право на  выплату 
в   размере 630 тысяч 
рублей, а  при рождении 
второго ребенка  — еще 
на 202 тысячи рублей. Раз-
мер материнского капитала 
регулярно индексируется. 
Программа материнского 
капитала действует у  нас 
до начала 2026 года. Пред-
лагаю также продлить ее 
как минимум до 2030-го.

Уважаемые коллеги!
Хочу выразить призна-

тельность благотворитель-
ный фондам, социальным 
некоммерческим органи-
зациям, которые помо-
гают пожилым и больным 
людям, детям-инвалидам. 
И  очень многое сделали 
они для того, чтобы под-
нять на  государственный 
уровень вопрос долговре-
менного ухода, потому что 
они все время ставили эти 
вопросы.

Считаю необходимым 
нарастить финансирование 
этой системы со  стороны 
федерального бюджета, 
вывести ее на единый высо-
кий стандарт и обеспечить 
максимальную доступность 
для тех, кто больше всего 
нуждается в такой помощи, 
а это около полумиллиона 
наших граждан.

К 2030 году нужно точно 
уже сделать так, чтобы 
услугами долговременного 
ухода воспользовались 
и были обеспечены 100 про-
центов граждан, которые 
в этом нуждаются.

Сейчас средняя продол-
жительность жизни в Рос-
сии превысила 73 года. 
Мы вернулись на тот уро-
вень, который был до пан-
д е м и и  ко р о н а в и рус а . 
К  2030  году ожидаемая 
продолжительность жизни 
в России должна составить 
не менее 78 лет, а в даль-
нейшем, как мы и плани-
ровали, предстоит выйти 
на уровень «80 плюс».

МЫ ЗАПУСКАЕМ НОВЫЙ 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 

«СЕМЬЯ»

Многодетные семьи —
наша гордость

Ряд мер принят относи-
тельно недавно. Так, с 1 ян-
варя 2023 года введено еди-
ное ежемесячное пособие 
для семей с  невысокими 
доходами, причем от бере-
менности женщины до до-
стижения ребенком 17 лет. 
В прошлом году это пособие 
получали более 11 миллио-
нов человек.

Мы серьезно упростили 
процедуру заключения со-
циального контракта. Прио-
ритет здесь также имеют 
многодетные семьи. Сейчас 
заявление на  соцконтракт 
можно подать через портал 
«Госуслуги» с минимальным 
набором документов. Будем 
расширять доступность этой 
меры. Это потребует допол-
нительных денег — где-то 
в  районе 100  миллиардов 

рублей, но они предусмотре-
ны. Вообще, буду эти допол-
нительные расходы назы-
вать, они все проработаны.

Хочу повторить: пробле-
ма бедности по-прежнему 
острая. Сейчас она прямо за-
трагивает более девяти про-
центов населения страны, 
а среди многодетных семей, 
по оценкам, которые дают 
эксперты, уровень бедности 
составляет около 30 процен-
тов. Нужно поставить чет-
кие цели и последовательно 
двигаться к их достижению: 
добиться, чтобы к 2030 году 
уровень бедности в России 
стал ниже семи процентов, 
а среди многодетных семей 
снизился более чем в  два 
раза, хотя бы до 12 процен-
тов. То есть мы должны сде-
лать особый акцент на сни-

жении бедности, прежде все-
го для многодетных семей.

Понимаю, что в  целом 
борьба с бедностью — это 
задача непростая, она но-
сит абсолютно системный 
характер, многовектор-
ный. Поэтому  — повторю 
еще раз  — важно, чтобы 
все меры, которые мы при-
нимаем в  этой сфере, все 
инструменты, которые ис-
пользуем, были эффектив-
ными и действенными, да-
вали ощутимый, реальный 
результат для людей, для 
наших семей.
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В  семьях, где растет 
много детей, много и забот, 
и у родителей должно оста-
ваться больше свободных 
средств на решение повсед-
невных проблем. Предла-
гаю увеличить в два раза — 
до 2 800 рублей в месяц — 
налоговый вычет на второго 
ребенка и до шести тысяч 

рублей в месяц — 
на третьего и каж-
дого последую-
щего ребенка.

Что это значит? 
Д л я   п р и м е р а : 
семья с  тремя 
д е т ь м и  к а ж -
дый месяц будет 
сохранять в своем 

бюджете 1  300  рублей, 
при этом размер годо-
вого дохода, на  который 
распространяется вычет, 
также предлагаю повысить 
с 350 до 450 тысяч рублей. 
Такая мера поддержки 
должна предоставляться 
автоматически, без подачи 
заявлений.

5Путь в будущее



С 2025 года будет предоставляться 
НАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ для всех, 
кто на плановой основе проходит 
диспансеризацию и сдает 
нормативы ГТО

Мы запускаем новый 
национальный проект 
«МОЛОДЕЖЬ РОССИИ»

• 400 млрд рублей будет 
выделено на капиталь-
ный ремонт школ и дет-
ских садов.

• До 2030 года капи-
тально отремонтируют 
18,5 тысячи школ по всей 
стране.

• Обеспечить во всех шко-
лах страны медицинские 
кабинеты.

• Дополнительно построят 
150 школ и более 100 дет-
ских садов в крупных 
городах.

• С 1 сентября 2024 года 
советники директоров 
школ будут получать 
федеральную выплату — 
5 000 рублей.

Уважаемые коллеги!
Мечты, свершения наших 

предков, старших поколений 
стали достижимыми, и мы 
гордимся этими достиже-
ниями. А завтрашний день 
страны определят устрем-
ления нынешнего, молодого 
поколения. Его становление, 
его успехи, жизненные ори-
ентиры, которые пройдут 
любую проверку на  проч-
ность,  — это важнейший 
залог и гарантия суверени-
тета России, продолжение 
нашей истории.

Предлагаю консолиди-
ровать позитивный опыт 
в сфере молодежной поли-
тики и  уже в  этом году 
запустить новый нацио-
нальный проект — «Моло-
дежь России». Это должен 
быть проект о будущем и для 
будущего нашей страны. 
Именно так понимают свое 
призвание, свою высокую 
миссию и ответственность 
за молодые поколения наши 
школьные учителя. Огром-
ное вам спасибо за ваш под-
вижнический труд.

До 2030 года 65 млрд 
рублей будет выделено 
на строительство 

2 100 спортивных 
объектов в малых 

городах и на селе 

• С марта 2024 года для 
классных руководите-
лей и кураторов групп 
в колледжах в населен-
ных пунктах, где про-
живает менее 100 тыс. 
человек, выплата 
за руководство будет 
увеличена до 10 тыс. 
рублей.
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Особое внимание нужно 
уделить сельским террито-
риям, регионам, где продол-
жительность жизни пока ни-
же, чем в среднем по России. 
На решение этих задач будет 
нацелен национальный про-
ект «Продолжительная и ак-
тивная жизнь». При  этом 
важно, чтобы росла продол-
жительность именно здоро-
вой, активной жизни, чтобы 
человек мог посвящать свое 
время семье, близким, детям, 
внукам.

Мы продолжим федераль-
ные проекты по борьбе с сер-
дечно-сосудистыми, онколо-
гическими заболеваниями, 
а также с диабетом.

Кроме того, предлагаю за-
пустить новую комплексную 
программу по охране мате-
ринства, сбережению здо-
ровья детей и  подростков, 
в том числе репродуктивно-
го здоровья, чтобы дети ро-
ждались и  росли здоровы-

ми, а в будущем и у них бы-
ли здоровые дети.

В числе приоритетов такой 
программы станет расшире-
ние сети женских консуль-
таций, модернизация пери-
натальных центров, детских 
поликлиник и больниц. Все-
го в  ближайшие шесть лет 
только на строительство, ре-
монт и оснащение объектов 
здравоохранения дополни-
тельно направим более трил-
лиона рублей.

Далее. За последние годы 
у  нас в  разы выросло чис-
ло граждан, которые регу-
лярно занимаются спортом. 

Это одно из наших значимых 
достижений. Нужно поощ-
рять людей, которые ответ-
ственно относятся к своему 
здоровью. Уже со следующе-
го года будем предоставлять 
налоговые вычеты для всех, 
кто регулярно на плановой 
основе проходит диспансе-
ризацию, а также успешно 
сдает нормативы ГТО.

Помните народный ло-
зунг? Каждый помнит эту 
шутку: «Бросай пить — вста-
вай на лыжи!» Это тот самый 
случай, момент такой на-
стал. Кстати говоря, что ка-
сается «пития»: здесь у нас 
заметный, хороший резуль-
тат. Реально без всякого экс-
тремизма мы значительно 
снизили употребление алко-
голя, и прежде всего крепко-
го алкоголя, и это, безуслов-
но, сказывается на здоровье 
нации.

Предлагаю за  счет фе-
деральных ресурсов еже-
годно строить в  регионах, 
прежде всего в малых горо-
дах, на сельских территори-
ях, дополнительно не менее 
350 спортивных объектов. 
Это и универсальные ком-
плексы, и  быстровозводи-
мые площадки, где смогут 
заниматься и дети, и взрос-
лые, и целые семьи. Допол-
нительно направим на эти 
цели за шесть лет порядка 
65 миллиардов рублей из фе-
дерального бюджета.

Условия для занятий спор-
том должны быть в  вузах, 
колледжах, школах и  до-
школьных учреждениях. 
Кстати, многие наши дет-

ские сады были от-
крыты еще в совет-
ское время и нужда-
ются в  обновлении. 
Со следующего года 
начнем программу 
их капитального ре-
монта. Люди посто-
янно об этом говорят.

Что касается школ, то 
здесь капитального ремонта 
требуют около 18,5 тысячи 
зданий. До  2030  года мы 
поможем регионам полно-
стью закрыть эту накопив-
шуюся проблему, а в даль-
нейшем будем проводить 
ремонты школ уже в пла-
новом режиме. То, что сде-
лано до  сих пор, показы-
вает, что мы на правильном 
пути. В целом на капиталь-
ный ремонт детских садов 
и школ выделим дополни-
тельно более 400 миллиар-
дов рублей.

Кроме того, предлагаю 
в  предстоящие шесть лет 
обновить или открыть 
медицинские кабинеты 
в  школах, где есть такая 
потребность, а  такая по-
требность есть. Потому что 
сейчас, в 2022—2023 годах, 
из   39   тысяч школ  — 
39 440 школ у нас — меди-
цинские кабинеты есть 
только в 65 процентах. Есть 
над чем работать.

Еще очень важная тема. 
Сегодня активно растут 
многие крупные города. 
При  этом становится 
больше и нагрузка на соци-
альную сферу. Увеличи-

вается число школьников, 
которые учатся во вторую 
смену, а в некоторых шко-
лах вводится даже и  тре-
тья смена. Безусловно, это 
проблема, которую тоже 
нужно решать. В тех горо-
дах, где вопрос перепол-
нения образовательных 
учреждений стоит наи-
более остро, придется 
опять за счет федерального 
бюджета, за счет федераль-
ных ресурсов решать эту 
задачу: построим дополни-
тельно в общей сложности 
не менее 150 школ и более 
100 детских садов.

В том, чтобы ребята чув-
ствовали себя единой ко-
мандой, обрели опору в жиз-
ни, велика роль наставни-
ков. С 1 сентября 2024 года 
предлагаю ввести феде-
ральную выплату  — пять 
тысяч рублей в месяц — для 
всех советников директо-
ров по воспитанию в шко-
лах и колледжах, чего рань-
ше не  было. И  отдельные 
решения предлагаю для 
школьных классных руково-
дителей и кураторов групп 
в  колледжах, техникумах, 
которые работают в тех на-
селенных пунктах, которым 
нужно уделить особое вни-
мание, а именно таким насе-
ленным пунктам, где живет 
меньше 100 тысяч человек, 
а это, по сути, все наши не-
большие города, райцентры, 
поселки, села. Так вот, уже 
с 1 марта 2024 года предла-
гаю вдвое увеличить таким 
специалистам федеральную 
выплату за классное руко-
водство и кураторство груп-
пами до 10 тысяч рублей.

Что еще хотел  бы доба-
вить? В 2018 году майскими 
указами были установлены 
требования по оплате труда 
учителей, других работни-
ков бюджетной сферы исхо-
дя из среднемесячного дохо-
да от трудовой деятельности 
в конкретном субъекте Фе-
дерации. Эти положения так 

называемых майских ука-
зов и впредь должны строго 
выполняться. При этом на-
до совершенствовать систе-
му оплаты труда в бюджет-
ной сфере, добиваться ро-
ста доходов занятых здесь 
специалистов.

Уровень средних зар-
плат по экономике в регио-
нах разный, а значит, и до-
ходы работников бюджет-
ной сферы даже в соседних 
субъектах Федерации по-
рой заметно отличаются. 
При  этом работа учителя 
или врача везде одинако-
во сложная и крайне ответ-
ственная. Такой большой 
разброс в зарплатах от ре-
гиона к региону несправед-
лив, безусловно.

Понимаю, что проблема 
давняя, очень сложная, ка-
питалоемкая, если так мож-
но сказать. Обсуждали ее 
и с коллегами из федераль-
ных ведомств, с руководите-
лями регионов, учителями, 
врачами, другими специали-
стами. Безусловно, ее нужно 
решать.
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МЫ – РОССИЯ

Нам важно, чтобы сегодняшние подростки 
стали профессионалами своего дела, готовыми 

трудиться в экономике 21-го века. 
На это направлен нацпроект «Кадры»

МЫ ЗАПУСКАЕМ НОВЫЙ 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 

«КАДРЫ»

НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ «КАДРЫ»
• До 2028 года предстоит 

подготовить порядка 
миллиона специалистов 
рабочих профессий для 
высокотехнологичных 
отраслей.

• До 2030 года в России 
откроют 12 школ лидер-
ского уровня.

• В рамках программы 
создания в РФ универси-
тетских кампусов будет 
построено 40 таких объ-
ектов, на что выделят 
400 млрд руб.

• Программу «Приоритет- 
2030» продлят на 6 лет, 
на это выделят 190 млрд 
руб.

• Более 9 млрд рублей 
из федерального бюд-
жета направят на обнов-
ление инфраструктуры 
педагогических вузов.

В 2025 году Правительству нужно разработать 
новую модель оплаты труда для бюджетников, 

чтобы сравнять уровень зарплат во всех 
регионах и уже в 2026 году принять 

ее для всей страны

Я сейчас не буду вдаваться 
в  детали, но она действи-
тельно сложна. И депутаты, 
и  члены Правительства 
понимают, о чем я говорю. 
Просто прошу Правитель-
ство уже в 2025 году отрабо-
тать новую модель оплаты 
труда бюджетников в рам-
ках пилотных проектов 
в  субъектах Федерации, 
а в 2026 году принять окон-

чательное решение для всей 
страны.

Отдельный вопрос — это 
создание дополнительной 
мотивации для молодых 
специалистов, чтобы они 
приходили работать в школу 
и видели здесь перспективу 
для профессионального 
и карьерного роста. При этом 
целевым образом выделим 
более 9 миллиардов рублей 

из  федерального бюджета 
на обновление инфраструк-
туры педагогических вузов.

Наше школьное обра-
зование всегда славилось 
новаторами, уникальными 
авторскими методиками. 
Именно таким учительским 
командам предстоит при-
нять участие в создании пер-
спективных школ. Строи-
тельство первых образова-
тельных школ лидерского 
уровня начнем уже в этом 
году в Рязанской, Псковской, 
Белгородской, Нижегород-
ской и Новгородской обла-
стях. В дальнейшем они поя-
вятся во всех федеральных 
округах: на  Дальнем Вос-
токе, в Сибири, в Донбассе. 
Всего до 2030 года откроем 
12 таких школ.

Теперь о содержании обра-
зования. Учебная нагрузка 
для детей должна быть 
ра зумной и  сбалансиро-
ванной. И  конечно, явно 
не  на  пользу дела, когда 
на  уроках учат одному, 
а на экзаменах спрашивают 
другое. Такое несоответ-
ствие, мягко говоря, между 
школьными программами 
и  вопросами на  экзаме-
нах — а такое бывает, к сожа-
лению, — вынуждает родите-

лей нанимать репетиторов, 
а  ведь далеко не  всем это 
по  карману. Прошу коллег 
из Правительства совместно 
с  педагогическим и  роди-
тельским сообществами 
разобраться с этой пробле-
мой, она очевидна.

В этой связи и о едином 
государственном экзамене. 
Он  по-прежнему вызы-
вает широкую обществен-
ную дискуссию и  споры, 
мы все об  этом хорошо 
знаем. Действительно, 
механизм ЕГЭ должен 
совершенствоваться.

Что предлагаю на  этом 
этапе? Предлагаю сде-
лать еще один шаг в этом 
н а п р а в л е н и и   —  д а т ь 
выпускникам, что назы-
в ае т с я,  вт ор ой ш а нс, 
а именно: по выбору самого 
ученика предоставить ему 
возможность пересдать 
ЕГЭ по одному из предме-
тов, и сделать это до конца 
п р и е м н о й  к а м п а н и и 
в вузы, чтобы успеть подать 
документы уже с  учетом 
пересдачи. Такие житей-
ские вещи, но они важны 
для людей.
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Уважаемые коллеги!
В прошлом году экономи-

ка России росла темпами 
выше мировой. По  этому 
показателю мы опередили 
не только ведущие страны 
Евросоюза, но и все государ-
ства так называемой «Боль-
шой семерки». Но что хочу 
в этой связи отметить? Хочу 
отметить вот что. Огромную 
роль в этом сыграл фунда-
ментальный запас проч-
ности, который был сделан 
за последние десятилетия.

Сегодня доля несырье-
вых отраслей в  структу-
ре роста уверенно превы-
шает 90 процентов, то есть 
экономика становится бо-
лее сложной, технологич-
ной, а значит, гораздо бо-
лее устойчивой. Сегодня 
Россия — крупнейшая эко-
номика Европы по размеру 
валового внутреннего про-
дукта, по паритету покупа-
тельной способности и пя-
тая в мире.

Темпы и, главное, ка-
чество роста позволяют на-
деяться и даже утверждать, 
что уже в ближайшей пер-
спективе мы сможем сде-
лать еще один шаг вперед: 
войдем в четверку крупней-
ших экономических держав 
мира. Такое развитие долж-
но прямо конвертироваться 
в рост доходов семей наших 
граждан.

В  ближайшие шесть лет 
доля зарплат в ВВП страны 
должна возрасти. С опере-
жением инфляции и тем-
пов роста средней зарпла-
ты по  экономике мы ин-
дексируем минимальный 
размер оплаты труда. На-
чиная с  2020  года МРОТ 
вырос в  полтора раза  — 
с 12 до 19 тысяч рублей в ме-
сяц. К 2030 году МРОТ дол-
жен увеличиться еще поч-
ти вдвое  — до  35 тысяч, 
что, безусловно, отразит-

ся на размере социальных 
пособий, зарплат в  бюд-
жетной сфере и в отраслях 
экономики.

При этом мы понима-
ем, какие риски и факторы 
могут привести к замедле-
нию экономического роста, 
нашего развития в целом. 
Это в первую очередь не-
хватка квалифицирован-
ных кадров и собственные 
передовые технологии — их 
отсутствие по  некоторым 
направлениям. Здесь нуж-
но работать на  опереже-
ние, поэтому сегодня под-
робно остановлюсь на этих 
двух стратегически важных 
темах.

Начну с  кадровой ба-
зы. В России растет боль-
шое молодое поколение. 
Как  ни  странно, есть де-
мографические проблемы 
с ростом численности на-
селения, а большое моло-
дое поколение имеет ме-
сто. В 2030 году в стране бу-
дет 8,3 миллиона граждан 
в возрасте от 20 до 24 лет, 
а в 2035 году — уже 9,7 мил-
лиона, на  2,4 миллиона 
больше, чем сейчас. И это, 

конечно, результат в  том 
числе и демографических 
мер предыдущих лет.

Нам важно, чтобы эти ре-
бята, сегодняшние подрост-
ки, стали профессионалами 
своего дела, готовыми тру-
диться в  экономике 21-го 
века. На это направим но-
вый национальный про-
ект «Кадры».

М н о г о,  б е з у с л о в н о, 
об этом говорим, но нуж-
но на деле укрепить связ-
ку всех уровней образо-
вания от  школы до  ву-
за. Они должны работать 
в  единой логике, на  об-
щий результат. Конечно, 
здесь важно участие бу-

д у щи х работодателей. 
С нынешнего учебного го-
да во всех школах страны 
развернута система проф-
ориентации. Ребята начи-
ная с 6-го класса могут по-
знакомиться с  разными 
специальностями.

Обращаюсь сейчас к ру-
ководителям предприятий, 
научных и  медицинских 
центров: пожалуйста, при-
глашайте к себе школьни-
ков, пусть ребята посмотрят 

цеха, как мне предлагали 
в одной из моих поездок, 
музеи, лаборатории. Прошу 
вас, обязательно включай-
тесь в эту работу.

На принципах тесной ко-
операции образования 
и  предприятий реального 
сектора мы реализуем про-
ект «Профессионалитет». 
Он позволил обновить об-
разовательные программы 
для авиа- и судостроения, 
фармацевтики, электро-
ники, оборонной и других 
отраслей.

Для этих сфер до 2028 го-
да предстоит подготовить 
порядка миллиона специа-
листов рабочих профессий. 
Такие подходы мы долж-
ны распространить на всю 
систему среднего профоб-
разования, включая под-
готовку кадров для школ, 
больниц, поликлиник, сфе-
ры услуг, туризма, учрежде-
ний культуры, творческих 
индустрий.

Отдельно поручаю Пра-
вительству совместно с ре-
гионами реализовать про-
грамму ремонта и оснаще-
ния учреждений среднего 
профессионального обра-
зования. Нужно привести 
в порядок не только учеб-
ные здания, но и  спор-
тивные объекты, общежи-

тия техникумов и коллед-
жей. За шесть лет направим 
на эти цели 120 миллиар-
дов рублей из федерально-
го бюджета.

Также выделим допол-
нительно 124 миллиар-
да рублей и  в  предстоя-
щие шесть лет проведем 
капитальный ремонт по-
рядка 800 общежитий ву-
зов и университетов.

7Путь в будущее



С  учетом актуальных 
задач и вызовов мы скор-
ректировали Стратегию 
научно-технологичес-
кого развития России. 
В  ее логике запускаем 
и  новые нацио нальные 
п роек т ы тех нолог и-
ческого суверенитета. 
Назову их основные 
направления.

Первое.  Мы  дол ж ны 
быть независимы, иметь 
в с е  т е х н о л о г и ч е с к и е 
ключи в  таких чувстви-
тельных областях, как сбе-
режение здоровья граж-
дан, продовольственная 
безопасность.

Второе. Нужно достичь 
технологического сувере-
нитета в сквозных сферах, 
которые обеспечивают 
устойчивость всей эконо-
мики страны. Это средства 
производства и  станки, 
робототехника, все виды 
транспорта, беспилотные 
авиационные, морские 
и другие системы, эконо-
мика данных, новые мате-
риалы и химия.

Третье. Мы должны соз-
давать глобально конку-
рентные продукты, опи-
раясь на уникальные оте-
чественные разработки, 
в  том числе в  области 
космических, атомных 
и  новых энергетических 

технологий. Уже  сейчас 
нужно создать правовую 
среду для развития отрас-
лей и  рынков будущего, 
сф орм и р ов ат ь  до л г о -
срочный, как минимум 
до конца текущего десяти-
летия, заказ на высокотех-
нологичную продукцию, 
чтобы компании пони-
мали, по каким правилам 
им работать.

Также необходимо нала-
дить внутренние коопера-
ционные цепочки и между-
народные технологические 
платформы, развернуть 
серийный выпуск соб-
ственного оборудования 
и  комплектующих, наце-
л и т ь г ео лог ора зве д к у 
на поиск редкоземельных 
материалов, другого сырья 
для новой экономики. У нас 
все это есть.

Подчеркну, речь идет 
о  нашем стратегическом 
заделе на будущее, поэтому 
настроим на решение этих 
задач все имеющиеся у нас 
инструменты и механизмы 
развития, обеспечим при-
ори тет ное бюд жет ное 
финансирование. Прошу 
Правительство и  Феде-
ральное Собрание учесть 
это при подготовке бюд-
жета. Всегда прошу видеть 
это в  качестве основного 
приоритета.

ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА
• Надо буквально по полоч-

кам разобрать все жизнен-
ные ситуации, с которыми 
сталкиваются молодые 
родители, и с учетом этого 
настроить работу системы 
госуслуг, социальной 
сферы, здравоохранения, 
городской и сельской 
инфраструктуры.

• В пилотном режиме к 1 сен-
тября разработать систему 
повышения зарплаты пре-
подавателям фундамен-
тальных дисциплин в вузах 
и внедрить ее в пилотном 
режиме.

• Продлить программу «При-
оритет-2030» на шесть лет 
и направить дополнительно 
190 млрд рублей на ее 
реализацию.

• Более чем вдвое увеличить 
совокупные вложения госу-
дарства и бизнеса в иссле-
дования и разработки, 
довести их долю до двух 
процентов ВВП к 2030 году 
и по этому показателю 
войти в число ведущих 
научных держав мира.

• В период до 2030 года 
нужно выйти на уровень 
импорта не более 17 % ВВП.

• До 2028 года подготовить 
порядка миллиона специа-
листов рабочих профессий 
для высокотехнологичных 
отраслей.

• До 2030 года в России 
открыть 12 школ лидер-
ского уровня.

• Кардинально повысить 
производительность труда: 
к 2030 году по числу про-
мышленных роботов Рос-
сия должна войти в число 
25 ведущих стран мира.

• Развернуть сеть 
из 100 инженерных школ 
при вузах.

Проекты технологического суверенитета 
должны стать мотором обновления 

нашей промышленности

Нам важно повысить 
потенциал и качество 

всей высшей школы, 
поддержать вузы, 

которые стремятся 
к развитию

Критериями эффективности вузов-участников 
должны быть кадровые и технологические проекты
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Теперь в целом о высшей 
школе. Задача — чтобы цен-
тры науки и  образования 
развивались по  всей стра-
не. Для этого до 2030 года 
построим 25 университет-
ских кампусов. Мы уже го-
ворили об этом, но сейчас 
считаю нужным сказать еще 
раз: предлагаю в этой свя-
зи расширить эту програм-
му и в общей сложности по-
строить не менее 40 таких 
студенческих городков.

Придется выделить на эти 
цели около 400 миллиар-
дов рублей из федерально-
го бюджета, естественно, 
предусмотрев в  кампусах 
все условия, чтобы студен-
ты, аспиранты, преподава-
тели, молодые семьи могли 
учиться, работать и воспи-
тывать детей.

В  целом надо буквально 
по полочкам разобрать все 
жизненные ситуации, с ко-
торыми сталкиваются мо-
лодые мамы, молодые ро-
дители, и  с  учетом этого 
настроить работу системы 
госуслуг, социальной сферы, 
здравоохранения, городской 
и сельской инфраструктуры. 
Прошу Правительство и ре-
гионы внимательно все эти 
вопросы проработать.

Далее. В  Послании про-
шлого года объявил о суще-
ственных изменениях в ор-
ганизации высшей школы, 
о  необходимости исполь-
зовать здесь лучший отече-
ственный опыт. Профессио-
нальные основы будущего 
специалиста закладывают-
ся на первых курсах, где пре-
подаются фундаментальные 
дисциплины. Считаю необ-
ходимым повысить уровень 
оплаты труда преподавате-
лей таких предметов. Про-
шу Правительство предло-
жить конкретные параме-

тры этого решения и начать 
их внедрение уже с 1 сентя-
бря в пилотном режиме.

Потребуются дополни-
тельные ресурсы: по пред-
варительным подсчетам, 
в этом году — где-то 1,5 мил-
лиарда, потом — 4,5 милли-
арда. Эти деньги тоже у нас 
посчитаны.

Нам важно повысить по-
тенциал и  качество всей 
высшей школы, поддер-
жать вузы, которые стре-
мятся к развитию. На это на-
правлена наша программа 
«Приоритет-2030». Ее  фи-
нансирование рассчита-
но до конца текущего года. 
Безусловно, предлагаю про-
длить ее еще на шесть лет 
и  выделить дополнитель-
но порядка 190 миллиардов 
рублей.

Критериями эффектив-
ности вузов-участников 
должны быть кадровые 
и технологические проекты 
с  регионами, отраслями 
экономики и  социальной 
сферы, создание реально 
работающих инновацион-
ных компаний и стартапов, 
привлечение иностранных 
студентов. Конечно, оце-
нивать работу всех вузов, 
университетов России, кол-
леджей, техникумов будем 
по тому, насколько востре-
бованы их выпускники, 
как растут их заработные 
платы.

Уважаемые друзья!
Теперь несколько слов 

о технологической базе раз-
вития. Здесь основа основ — 
это наука, конечно. На встре-
че с учеными, сотрудниками 
Российской академии наук, 
которая в этом году отме-
тила свое 300-летие, гово-
рил, что даже в самые слож-
ные периоды Россия никогда 
не отказывалась от решения 
задач фундаментального ха-
рактера, всегда думала о бу-
дущем, и мы сейчас должны 
поступать так же. Собствен-
но говоря, мы так и стараем-
ся делать.

Например, такого спектра 
научных установок класса 
мегасайенс, как у России се-
годня, нет ни у одной страны 
мира. Это уникальные воз-
можности и для наших уче-
ных, и для партнеров, иссле-
дователей из других стран, 
которых мы приглашаем 
к сотрудничеству.

Отечественная науч-
ная инфраструктура — на-
ше мощное конкурентное 
преимущество как в  сфе-
ре фундаментальной нау-

ки, так и в создании заделов 
для фармацевтики, биоло-
гии, медицины, микроэлек-
троники, химической про-
мышленности и производ-
ства новых материалов, 
для развития космических 
программ.

Считаю, что мы должны 
более чем вдвое увеличить 
совокупные вложения госу-
дарства и бизнеса в исследо-
вания и разработки, довести 
их долю до двух процентов 
ВВП к  2030  году и  по  это-
му показателю войти в чис-
ло ведущих научных держав 
мира.

Хочу еще раз повторить: 
при этом существенно долж-
ны вырасти инвестиции 
в науку и со стороны част-
ного бизнеса — не менее чем 
вдвое к  2030  году. Конеч-
но же, главное — это эффек-
тивность таких вложений. 
Речь идет о достижении кон-
кретного научного резуль-
тата в каждом конкретном 
случае. Здесь нужно исполь-
зовать позитивный опыт 
наших федеральных науч-
но-исследовательских про-
грамм по генетике, сельско-
му хозяйству, проектов Рос-
сийского научного фонда.
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МЫ – РОССИЯ

Перед страной стоят 
большие задачи, которые 
можно реализовать 
ТОЛЬКО ВМЕСТЕ!

• До 2030 года допол-
нительно выделять 
120 млрд рублей на суб-
сидии компаниям для 
проведения научно-ис-
следовательских и опыт-
но-конструкторских 
работ.

• Фонд развития промыш-
ленности будет пополнен 
на 300 млрд рублей — 
он будет поддерживать 
высокотехнологичные 
проекты.

• К 2030 году объем инве-
стиций в ключевых отрас-
лях должен прибавить 
70 процентов.

Надо и дальше двигаться 
опережающими 
темпами
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ского суверенитета должны 
стать мотором обновления 
нашей промышленности, 
помочь всей экономике 
выйти на  передовой уро-
вень эффективности и кон-
курентоспособности. Пред-
лагаю поставить здесь цель: 
доля отечественных высо-
котехнологичных товаров 
и услуг на внутреннем рынке 
за  предстоящие шесть лет 
должна увеличиться в пол-
тора раза, а объем несырье-
вого, неэнергетического экс-
порта — не менее чем на две 
трети.

Приведу еще несколько 
цифр. В 1999 году у нас доля 
импорта достигла 26 про-
центов ВВП  — мы почти 
на 30 процентов все заво-
зили из-за границы. В про-
шлом году она составила 
уже 19 процентов ВВП, 
или 32 триллиона рублей. 
А  в  период до  2030  года 
нужно выйти на  уровень 
импорта не более 17 процен-
тов ВВП.

А  это значит, что мы 
должны сами в гораздо боль-
ших объемах производить 
потребительские и другие 
товары: лекарства, оборудо-
вание, станки, транспортные 
средства и так далее. Все мы 
не можем — нам и не нужно 
стремиться к тому, чтобы все 
производить. Но Правитель-
ство знает, над чем нужно 
работать.

Подчеркну: с   учетом 
демографических вызовов, 
с которыми мы столкнулись, 
высокой потребности, а если 
говорить прямо, дефицита 
кадров для нас критически 
важно кардинально повы-
сить производительность 
труда — это одна из ключе-
вых задач.

А  это означает внедре-
ние цифровых технологий 
в управление, рост энерго- 
и ресурсоэффективных эко-
номических предложений 
и реализацию таких пред-
ложений, сквозную модер-
низацию промышленных 
мощностей, их роботи-
зацию и  автоматизацию. 
К 2030 году по числу про-
мышленных роботов Рос-
сия должна войти в  число 
25  ведущих стран мира. 
Вы знаете, если иметь в виду 
то, что у нас есть сегодня, это 
будет хорошим результатом.

Продолжим создание 
специальных отраслевых 
центров компетенций, где 
будут обобщаться и  тира-
жироваться лучшие прак-
тики бережного производ-
ства в  экономике и  соци-

альной сфере. К  2030  году 
не менее 40 процентов сред-
них и крупных предприятий 
базовых и сырьевых отрас-
лей экономики, все учрежде-
ния социальной сферы необ-
ходимо охватить проектами 
по повышению производи-
тельности труда. Это общая, 
огромная, но очень важная 
работа.

Кроме того, на увеличение 
эффективности, перевоору-
жение производств должны 
быть нацелены передовые 
инженерные школы, кото-
рые создаются на базе вузов. 
Мы  ставили перед собой 
цель  — создать 50 таких 
школ. 30 из них уже создано, 
еще 20 запускаем в текущем 
году.

Предлагаю расширить эту 
программу еще на 50 инже-
нерных школ. То  есть 
в общей сложности развер-
нуть сеть по стране — сеть 
из 100 таких центров, кото-
рые будут готовить специ-
алистов высшей квалифи-
кации и  предлагать ори-
гинальные технические 
решения, причем в  самых 
разных областях: в  про-
мышленности, в  сельском 
хозяйстве, в строительстве, 
в транспорте, в социальной 
сфере.

Конечно, всегда и по каж-
дому из этих направ лений 
нужно исполь зовать искус-
ственный интеллект  — 
к этому стремиться. Нужно 
также модернизировать 
сеть научно-технических 
библиотек в вузах и науч-
ных организациях, сде-
лать их настоящими циф-
ровыми центрами знаний 
и  информации. Выделим 
на эти цели — тоже допол-
нительно — 9 миллиардов 
рублей.

Уважаемые коллеги!
За последние годы в Рос-

сии открылись сотни новых 
заводов, фабрик и  про-
изводств. Они  открыва-
ются, открываются, мы 
уже к  этому привыкли. 
Э т о   т ек у щ а я р аб о т а . 
Но среди них и такие инду-
стриальные гиганты, как 
горно-металлургический 
комбинат «Удокан» в Забай-
калье, Тайшетский алю-
миниевый завод в Иркут-
ской области, Мурманский 
центр строительства круп-
нотоннажных морских соо-
ружений, «ЗапСибНефте-
хим» в Тюменской области. 

Этот перечень, безусловно, 
можно продолжать.

Обра щ а ю вн и ма н ие, 
в предстоящие шесть лет 
уровень валовой добав-
ленной стоимости обра-
батывающей промыш-
ленности России должен 
увеличиться не менее чем 
на 40 процентов по срав-
нению с 2022 годом. Такое 
форсированное индустри-
альное развитие означает 

создание тысячи новых 
производств, современ-
ных, хорошо оплачиваемых 
рабочих мест.

Мы уже сформировали 
своего рода промышлен-
ное «меню». Компании, 
реализующие индустри-
альные проекты, могут 
выбрать оптимальные 
меры поддержки, соглаше-
ния о защите и поощрении 
капиталовложений, специ-
альные инвестконтракты, 
кластерную инвестици-
онную платформу и  так 
далее. Достаточно много 
инструментов изобрели 
и применяем. Обязательно 
будем развивать все эти 
механизмы.

Так, за шесть лет дополни-
тельно направим 120 мил-
лиардов рублей на  субси-
дии компаниям для про-
ведения НИОКР, а  также 
на  расширение промыш-
ленной ипотеки. И за счет 
этой программы дополни-
тельно построим и модер-
низируем еще более 10 мил-
лионов квадратных метров 
производственных площа-
дей. Я просто для сравнения 
хочу отметить. Кстати, плю-
сом к тем темпам, которые 
мы уже набрали.

Вот для сравнения. Се-
годня в  России ежегодно 
строится около четырех 
миллионов квадратных 
метров производственных 
площадей. Это  весомый 
показатель обновления 
нашего индустриального 
потенциала, а  мы допол-
нительно, как я  сказал, 
10 миллионов будем делать.

Далее. На  300 милли-
ардов рублей пополним 

Фонд развития промыш-
ленности. Увеличим его 
капитал почти в два раза 
и нацелим на поддержку 
высоко т е х но лог и ч н ы х 
проектов. Еще  не  менее 
200 миллиардов дополни-
тельно выделим в рамках 
кластерной инвестици-
онной платформы на суб-
сидирование процент-
ных ставок для проектов 
по выпуску приоритетной 
промышленной продук-
ции. Чтобы стимулиро-
вать обновление произ-
водственных мощностей 
предприятий обрабатыва-
ющей промышленности, 
предлагаю для них уве-
личить базу для расчета 
амортизации. Она соста-
вит 200 процентов затрат 
на российское оборудова-
ние и  НИОКР. Это  вроде 
как скучная субстанция, 
но я  поясню, о  чем идет 
речь. Если компания при-
обретает отечественные 
станки на  10 миллионов 
рублей, то она сможет 
уменьшить налогооблагае-
мую базу на 20 миллионов. 
Это серьезная поддержка.

Продолжим развитие 
индустриальных техно-
парков с акцентом на раз-
мещение п роизводс т в 
малого и среднего бизнеса 
по  нашим технологиче-
ским приоритетам. Здесь 
важно использовать пре-
имущества кластерного 
подхода, когда компании 
растут вместе со  своими 
смежниками и  постав-
щиками, а  их коопера-
ция дает взаимовыгодный 
эффект для всех. Обра-
щаю внимание Правитель-
ства: до 2030 года необхо-
димо создать еще не менее 
100 т а к и х п лощ а док . 
Они должны формировать 
точки роста по всей терри-
тории страны, стимулиро-
вать капиталовложения.

М ы  с т а в и м  ц е л ь : 
к  2030  году объем инве-
стиций в ключевых отрас-
лях должен прибавить 
70  процентов. Кстати, 
здесь у нас динамика хоро-
шая. Хочется сказать даже, 
очень хорошая. Хорошая.

Темп роста инвести-
ций накопленным ито-
гом в  2021  году составил 
8,6 процента, а план был 4,5. 
В 2022 году — 15,9 процента 
при плане 9,5. А за девять 
месяцев прошлого года при 
плане на год 15,1 процента 
прирост составил 26,6 про-
цента. Надо и дальше дви-
гаться опережающими 
темпами.
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ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА:
• Нужно создать все условия, 

чтобы малые и средние 
компании развивались 
динамично, а качество 
этого роста повышалось 
за счет высокотехнологич-
ных направлений произ-
водственного бизнеса.

• На вложения граждан 
в долгосрочные финансо-
вые инструменты в раз-
мере до 400 тысяч рублей 
в год распространят еди-
ный налоговый вычет.

• Новый инвестиционный 
инструмент — сберегатель-
ный сертификат позволит 
размещать сбережения 
на три года под выгодный 
процент. Средства граждан 

также будут застрахованы 
государством в размере 
до 2,8 млн рублей.

• Добровольные накопле-
ния в негосударственных 
пенсионных фондах в объ-
еме до 2,8 млн рублей 
будут застрахованы го-
сударством — их возврат 
гарантирован.

• С 1 января 2025 года вре-
менный мораторий на про-
верки бизнеса заменить 
на рискориентированный 
подход.

• Дать право МСП раз в пять 
лет оформлять кредитные 
каникулы на срок до шести 
месяцев без ухудшения 
кредитной истории.

Что здесь важно? Такие 
компании должны отка-
з а т ь с я ,  р а з у м е е т с я , 
от искус ственного, по сути 
притворного, дробления 
бизнеса — перейти к нор-
мальной, цивилизованной 
работе «в белую». При этом 
подчеркну: никаких штра-
фов  — подчеркиваю это 
особо, — никаких штрафов, 
санкций, пересчета нало-
гов за  предыдущие пери-
оды не будет. В этом смысл 
амнистии.

Кроме того, поручаю 
Правительству уже со сле-
дующего года предусмот-
реть механизм не  рез-
кого, а  именно плавного 
увеличения налоговой 
нагрузки для компаний, 
которые переходят с «упро-
щенки» на общий порядок 
налогообложения.

Далее. Мы пошли на такое 
решение, как вре-
менные морато-
рии на  проверки. 
Эта мера себя пол-

ностью оправдала. Компа-
ниям, которые гарантируют 
высокое качество товаров 
и услуг, несут ответствен-
ность перед потребите-
лями, действительно можно 
и нужно доверять.

Поэтому считаю возмож-
ным с  1  января 2025  года 
отказаться от  временных 
мораториев на  проверки 
бизнеса и  вместо этого 
с  учетом наработанного 
опыта полностью перейти 
на  рискориентированный 
подход, закрепив его зако-
нодательно. Там, где риски 
отсутствуют, надо приме-
нять профилактические 
меры и, таким образом, 
минимизировать число 
проверок.

Я всегда говорил и скажу 
еще раз: никому — ни пред-
ставителям власти, ни сот-
руд никам правоохранитель-
ных органов — не позволено 
притеснять людей, престу-
пать закон или использо-
вать его в корыстных целях. 
Нужно людям, в том числе 
из  предпринимательской 
среды, — и сейчас я говорю 
именно о  них  — помо-
гать. Они  создают рабо-
чие места, обеспечивают 
работой, зарплату платят 
людям. В  этом призвание 
власти — помогать.

Уважаемые коллеги!
Все более значимый вклад 

в  экономический рост 
вносят малый и  средний 
бизнес. Сегодня его доля 
в таких отраслях, как обра-
батывающие производ-
ства, туризм, IT, превышает 
21 процент. Ярко заявили 
о себе сотни новых отече-
ственных брендов. В про-
шлом году в России заре-
гистрирован один миллион 
200 тысяч новых компаний 
в сфере малого и среднего 
бизнеса.

Обращаю внимание: это 
самый высокий показа-
тель за последние пять лет. 
Люди стремятся начать свое 
дело, верят в  себя, в  свою 
страну и в свой успех. Особо 
отмечу, что за  2023  год 
на  20  процентов выросло 
число молодых предприни-
мателей в возрасте до 25 лет. 
Сегодня их более 240 тысяч.

Такую созидательную 
энергию нужно обязательно 
поддержать, чтобы средний 
доход на работника, заня-
того в сфере малого и сред-

него бизнеса, в  предстоя-
щие шесть лет рос быстрее 
темпов увеличения ВВП. 
То есть должна повышаться 
эффективность такого биз-
неса, его качественные 
показатели.

Уж е  г о в о р и л ,  ч т о 
не должно быть ситуации, 
когда компаниям факти-
чески невыгодно наби-
рать обороты, потому что 
налоговые платежи при 
переходе с  упрощенного 
на общий налоговый режим 
резко возрастают. Получа-
ется, что государство под-
талкивает бизнес к дробле-
нию — к другим способам 

так называемой оптимиза-
ции фискальной нагрузки.

Прошу Правительство со-
вместно с  парламентари-
ями проработать параме-
тры амнистии в отношении 
некрупных компаний, кото-
рые при фактическом росте 
бизнеса были вынуждены 
использовать схемы нало-
говой оптимизации.

За 2023 год 
на 20 % выросло 
число молодых 
предпринимателей 
в возрасте до 25 лет — 
до 240 тысяч

Подчеркну: все меры го-
сударственной поддержки 
инвестиций, создание 
и модернизация предпри-
ятий должны быть увязаны 
с повышением заработных 
плат сотрудников, с улуч-
шением условий труда 
и социальных пакетов для 
работников.

Конечно, принципиальное 
требование: отечественный 
бизнес должен работать 
в  российской юрисдик-
ции, не выводить средства 
за  рубеж, где, как оказа-
лось, можно все потерять. 
А  теперь мы с  коллегами 
из  бизнеса встречаемся 
и думаем, как бы им помочь 
что-то вытащить оттуда. 
Не  надо туда уводить, 
и тогда не будем решать во-
просы, как вернуть.

Вкладывать ресурсы 
нужно в  Россию, в  реги-

оны, в развитие компаний, 
в подготовку кадров. Самая 
надежная защита активов, 
капиталов российского биз-
неса — наша сильная, суве-
ренная страна.

Абсолютное большин-
ство предпринимателей стоит на  отечественных, 

патриотических позициях. 
И  бизнес, который рабо-
тает здесь, в  России, дол-
жен иметь гарантии непри-
косновенности собствен-
ности, активов и  своих 
новых вложений. Вложения 
сюда и защита инвестиций, 
защита прав предпринима-
телей взаимосвязаны, без-
условно, и мы должны это 
обеспечить. Это в интересах 
государства, всего общества, 
в  интересах миллионов 
людей, которые трудятся 
в сфере частного бизнеса, 
крупного, среднего, малого.

МЫ ОДНА 
БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ

Люди стремятся начать 
свое дело, верят 

в себя, в свою страну 
и в свой успех

Самая надежная защита 
активов, капиталов 

российского бизнеса — 
наша сильная, 

суверенная страна

Никому — ни представителям власти, 
ни сотрудникам  правоохранительных органов — 

не позволено притеснять людей, преступать 
закон или использовать его в корыстных целях
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МЫ – РОССИЯ
И еще: предлагаю предо-

ставить некрупному бизнесу 
специальное право  — раз 
в  пять лет оформлять кре-
дитные каникулы на  срок 
до шести месяцев без ухуд-
шения кредитной истории.

Повторю: нужно создать 
все условия, чтобы малые 
и средние компании развива-
лись динамично, а качество 
этого роста повышалось 
за  счет высокотехнологич-
ных направлений производ-
ственного бизнеса. В целом 
налоговый режим для про-
изводственных предприятий 
малого и  среднего бизнеса 
должен быть смягчен.

Прошу Правительство 
представить на  этот счет 
конкретные предложения. 
Мы много раз об этом гово-
рили. Пожалуйста, предложе-
ния уже созрели, по сути.

Особо отмечу работу 
малого и среднего бизнеса 
на селе, в агропромышлен-
ном комплексе. Сейчас мы 
не  только полностью обе-
спечиваем себя продоволь-
ствием. Россия  — лидер 
на глобальном рынке пше-
ницы. Мы  входим в  двад-
цатку ведущих стран — экс-
портеров продуктов пита-
ния. Благодарю работников 
сельского хозяйства, фер-
меров, специалистов, заня-
тых в  сельском хозяйстве 

в  целом,  — благодарю вас 
за впечатляющие результаты.

К  2030  году объем про-
изводства российского 
АПК должен еще вырасти 
не  менее чем на  четверть 
по сравнению с 2021 годом, 
а  экспорт  — увеличиться 
в  полтора раза. Мы  обяза-
тельно продолжим под-
держку отрасли, а  также 
программу комплексного 
обустройства сельских тер-
риторий, включая обновле-
ние и модернизацию почто-
вых отделений.

Особое решение исполь-
зуем для развития прибреж-
ных регионов. Напомню: 
у  нас действует правило 
«квота под киль». Оно должно 
строго выполняться. Речь 
идет, как некоторые здесь 
из присутствующих знают, 
о том, что компании полу-
чают квоты на добычу море-
продуктов под обязательство 
закупать новые промысло-
вые суда российского произ-
водства, обновлять флот.

Вместе с тем в этом году 
федеральный бюджет полу-
чил от продажи квот на море-
продукты существенные 
деньги — порядка 200 мил-
лиардов рублей. Антон Гер-
манович [Силуанов] здесь, 
с  ним договори-
лись — предлагаю 
часть этих средств 

целевым образом направить 
на  социальное развитие 
муниципалитетов, которые 
являются базой нашей рыбо-
ловной отрасли.

ЦЕЛИ ОБНОВЛЕННОЙ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ 
РАЗВИТИЯ ИСКУССТВЕННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА:
• обеспечить технологический суверенитет по двум направ-

лениям — генеративный искусственный интеллект и боль-
шие языковые модели;

• наращивать наши вычислительные ресурсы;
• к 2030 году совокупная мощность отечественных супер-

компьютеров должна быть увеличена не менее чем 
в 10 раз.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ 
«ЭКОНОМИКА 
ДАННЫХ»

Цель — перевести всю эконо-
мику, социальную сферу, орга-
ны власти на  качественно но-
вые принципы работы, внедрить 
управление на  основе данных, 
выйти на новый уровень в логи-
стике, телемедицине, онлайн-об-
разовании, предоставлении 
госуслуг.

К  2030  году нужно сформи-
ровать цифровые платформы 
во всех ключевых отраслях эконо-
мики и социальной сферы, напра-
вим на это не менее 700 млрд руб.

Обеспечить доступ к высокоско-
ростному интернету практически 
по всей территории РФ.

На  наращивание российской 
спутниковой группировки будет 
направлено 116 млрд руб.

Важным элементом циф-
ровых платформ являются 
алгоритмы искусствен-
ного интеллекта. Здесь мы 
также должны быть само-
достаточными и конкурен-
тоспособными. Уже подпи-
сан указ об  утверждении 
обновленной редакции 
Национальной стратегии 
развития искусственного 
интеллекта. В ней постав-
лены новые цели, в  том 
числе надо обеспечить 
технологический сувере-
нитет по таким революци-
онным направлениям, как 
генеративный искусствен-
ный интеллект и большие 
языковые модели. Их вне-
дрение обещает настоя-
щий прорыв в  экономике 
и  социальной сфере, это 
должно быть настоящим 
прорывом. Для этого нужно 
наращивать наши вычис-
лительные ресурсы. Так, 
к  2030  году совокупная 
мощность отечественных 
суперкомпьютеров должна 
быть увеличена не  менее 
чем в 10 раз. Это абсолютно 
реалистичная задача.

В целом необходимо раз-
вивать всю инфраструк-
туру экономики данных. 
Я  прошу Правительство 
предложить конкретные 
меры поддержки компа-
ний и стартапов, которые 
производят оборудование 

для хранения и обработки 
данных, а  также создают 
программное обеспече-
ние. Нужно, чтобы темпы 
роста инвестиций в отече-
ственные IT-решения как 
минимум вдвое превышали 
темпы роста экономики. 
Условия для использования 
цифровых систем должны 
быть не только в мегаполи-
сах, но и в малых городах, 
в  сельских территориях 
и  в  отдаленных районах, 
вдоль федеральных и реги-
ональных трасс, местных 
дорог. Для этого уже в гори-
зонте текущего десяти-
летия нужно обеспечить 
доступ к  высокоскорост-
ному интернету практи-
чески на всей территории 
России. Решим эту задачу 
в том числе и за счет крат-
ного наращивания нашей 
спутниковой группировки, 
направим на  ее развитие 
116 миллиардов рублей.

Уважаемые коллеги!
Сейчас хотел бы отдельно 

остановиться на вопросах 
регионального развития. 
Что предлагается? Прежде 
всего надо снизить долго-
вую нагрузку субъектов 
Российской Федерации. 
Считаю необходимым спи-
сать две трети задолженно-
сти регионов по  бюджет-
ным кредитам. По оценке, 
это позволит им сохранить 
порядка 200 миллиардов 
рублей ежегодно с  2025 
по 2028 год.

Уважаемые коллеги!
В  современных условиях 

повышение эффективности 
всех сфер производитель-
ности труда неразрывно 
связано с  цифровизацией, 
с использованием техноло-
гий искусственного интел-
лекта — уже об этом упоми-
нал. Такие решения дают 
возможность создавать циф-
ровые платформы, кото-
рые позволяют оптимально 
выстроить взаимодействие 
граждан, бизнеса и государ-
ства между собой.

Так, предстоит создать 
платформу, которая помо-
жет гражданину поддержи-
вать и  сохранять здоровье 
на протяжении всей жизни, 
пользоваться потенциалом 
всей системы здравоохра-
нения. Например, на основе 
данных цифрового профиля 
он сможет получить дистан-
ционное заключение специ-
алиста федерального меди-
цинского центра, а доктор, 
семейный врач — оценить 
именно целостную картину 
здоровья человека, прогно-
зировать возникновение 

заболеваний, предотвращать 
осложнения, выбирать инди-
видуальную и потому наи-
более эффективную тактику 
лечения.

В се , о   ч е м  г о в о р ю , 
не  какие-то рассуждения 
о  далеком будущем. Такие 
практики уже внедряются 
в работу ведущих медицин-
ских центров. Задача в том, 
чтобы распространить их 
по всей стране, сделать мас-
совыми и доступными.

Считаю, что к  2030  году 
нужно сформировать циф-
ровые платформы во  всех 
ключевых отраслях эконо-
мики и социальной сферы. 
Эти  и  другие комплекс-
ные задачи будут решаться 
в рамках нового националь-
ного проекта «Экономика 
данных». Направим на  его 
реализацию в предстоящие 
шесть лет не менее 700 мил-
лиардов рублей.

Для государства такие тех-
нологии, интегральные плат-
формы открывают огромные 
возможности для планиро-
вания и развития экономики 
отдельных отраслей, реги-

онов и городов, для эффек-
тивного управления нашими 
программами и националь-
ными проектами. Главное, 
мы сможем и дальше выстра-
ивать работу всех уровней 
власти вокруг интересов каж-
дого человека, каждой семьи, 
предоставлять государ-
ственные и муниципальные 
услуги гражданам, бизнесу 
проактивно, в удобном фор-
мате с максимально быстрым 
получением результата.

Кстати, Россия уже явля-
ется одним из  мировых 
лидеров по  внедрению го-
сударственных услуг в элек-
тронном виде. Многим, в том 
числе европейским, стра-
нам еще предстоит достичь 
нашего уровня. Но  и  мы, 
безусловно, не  должны 
и  не  собираемся стоять 
на месте.

Нацпроект «Экономика данных» улучшит 
качество работы органов власти и, самое 

важное, качество 
жизни граждан

РОССИЯ была и остаётся оплотом 
традиционных ценностей, 
на которых строится человеческая 
цивилизация!
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Обращаю внимание: эти 
сэкономленные средства 
должны быть, что называ-
ется, «окрашены» и целевым 
образом направлены регио-
нами на  поддержку инве-
стиций и инфраструктурные 
проекты. Уважаемые кол-
леги, обращаю на это ваше 
внимание.

Далее. В 2021 году мы запу-
стили программу инфра-
структурных бюджетных 
кредитов объемом 500 мил-
лиардов рублей, затем рас-
ширили ее до одного трил-
лиона. Напомню, что такие 
кредиты предоставляются 
региону под три процента 
годовых на срок до  15 лет. 

Отличный инструмент для 
развития. Эти  средства 
выделяются на проекты раз-
вития, и регионы отмечают 
высокую эффективность 
такого механизма. Эти кре-
диты не  списываются, но 
в  текущем году субъекты 
Федерации начнут гасить 
эти долги. И средства, кото-
рые возвращаются в феде-
ральный бюджет, предлагаю 
вновь вкладывать в разви-
тие регионов, направлять 
их на выдачу новых инфра-
структурных бюджетных 
кредитов, а в целом начиная 
с 2025 года будем наращи-
вать портфель инфраструк-
турных кредитов субъектам 

Федерации не  менее чем 
на 250 миллиардов рублей 
ежегодно.

Также считаю, что реги-
онам нужно предоставить 
более широкие возможности 
распоряжаться средствами 
в рамках достижения целей 
национальных проектов.

Приведу конкретный при-
мер. Субъект Федерации 
модернизирует, скажем, 
поликлинику, качественно 
провел ремонт. Если при 
этом остались средства, 
их можно будет не возвра-
щать в  федеральный бюд-
жет, а  направить, скажем, 
на  закупку оборудования 
для отремонтированной 
поликлиники, и так далее.

И конечно, поддержим те 
субъекты Федерации, у кото-
рых есть потенциал для раз-
вития, но нужно помочь его 
раскрыть, запустить про-
екты реального сектора эко-
номики, инфраструктуры, 
которые станут драйверами 
в этих территориях.

Сейчас 10 субъектов Феде-
рации с низкой бюджетной 
обеспеченностью реали-
зуют индивидуальные про-
граммы социально-эко-
номического развития. 
Я  прошу Правительство 
продлить действие этих про-
грамм еще на шесть лет.

К 2030 году все наши реги-
оны должны стать экономи-
чески более самодостаточ-
ными. Повторю, это вопрос 
справедливости, равных 
условий для самореали-
зации граждан и  высоких 
стандартов жизни на  всей 
территории страны.

Уважаемые коллеги!
Как видим, планы боль-

шие, расходы  — тоже. 
Предстоят масштабные 
инвестиции в социальную 
сферу, демографию, эко-
номику, науку, технологии, 
инфраструктуру.

В этой связи хочу сказать 
о налоговой системе. Безус-
ловно, она должна обеспе-
чивать поступление ресур-
сов для решения общенаци-
ональных задач, а также для 
реализации региональных 
программ, призвана сокра-
щать неравенство, причем 
не  только в  обществе, но 
и  в  социально экономи-
ческом развитии субъек-
тов Федерации; учитывать 
уровень доходов граждан 
и компаний.

Предлагаю продумать 
подходы к  модерниза-
ции нашей фискальной 
системы, к более справед-
ливому распределению 
налогового бремени в сто-
рону тех, у кого более высо-

кие личные и корпоратив-
ные доходы.

И напротив, нужно сни-
зить налоговую нагрузку 
на  семьи, в  том числе 
за счет вычетов, о которых 
сегодня уже сказал. Сти-
мулировать бизнес, кото-
рый вкладывает средства 
в развитие, в реализацию 
инфраструктурных, соци-
альных проектов. При этом 
нужно, безусловно, закрыть 
всяческие лазейки, кото-
рые используются неко-
торыми компаниями для 
ухода от налогов или зани-
жения своих налоговых 
платежей. Я  прошу госу-
дарственную Думу, Пра-
вительство в  ближайшее 
время представить на этот 
счет конкретный комплекс 
предложений. И в дальней-

шем, уже с учетом приня-
тых изменений, предла-
гаю зафиксировать основ-
ные налоговые параметры 
до 2030 года и обеспечить 
тем самым стабильные 
и предсказуемые условия 
для реализации любых, 
в том числе долгосрочных, 
инвестиционных проек-
тов. Именно об этом бизнес 
и просит в ходе наших пря-
мых контактов.

ПОРУЧЕНИЯ 
ПРЕЗИДЕНТА:
• Списать две трети задол-

женности регионов 
по бюджетным креди-
там — это позволит им 
экономить 200 млрд 
рублей в год для 
инвестиций.

• Средства, которые 
регионы возвращают 
в бюджет РФ по креди-
там, будут направляться 
обратно на развитие 
субъектов РФ.

• С 2025 года наращивать 
портфель инфраструктур-
ных кредитов регионам 
не менее чем на 250 млрд 
рублей ежегодно.

• К 2030 году 10 «отс-
тающих» российских 
регионов должны стать 
самодостаточными.

• До 2030 года продлен 
всероссийский конкурс 
проектов создания ком-
фортной городской среды 
в малых городах и исто-
рических поселениях.

• За шесть лет будет 
благоустроено более 
30 тыс. общественных 
пространств.

• На благоустройство будет 
направлено 360 млрд 
рублей.

Старинные здания, усадьбы, храмы — 
это зримое воплощение нашей национальной 

идентичности, неразрывной связи поколений

Решения в сфере финансовой поддержки 
регионов, рост экономики должны работать 

на повышение качества жизни людей

Поддержим те субъекты, у которых есть 
потенциал для развития, но нужно помочь 

его раскрыть
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Уважаемые коллеги!
Решения в сфере финан-

совой поддержки регионов, 
рост экономики должны 
работать на повышение ка-
чества жизни людей, при-
чем во всех субъектах Феде-
рации. Мы уже продлили 
до 2030 года специальные 
программы развития таких 
регионов, как Северный 

Кавказ и Калининградская 
область, Донбасс и  Ново-
россия, Крым и  Севасто-
поль, Арктика и  Дальний 
Восток. Для  22  дальнево-
сточных городов и  агло-
мераций подготовлены 
мастер-планы развития, 
и  такая  же работа идет 
по  населенным пунктам 
в Арктике.

Сейчас мы должны сде-
лать следующий шаг. Пред-
лагаю определить пере-
чень еще более 200 крупных 
и малых городов. Для каждо-
го из них должен быть раз-
работан и реализован свой 
мастер-план, а в целом про-
грамма развития должна ох-
ватить порядка двух тысяч 
населенных пунктов, вклю-
чая села и  поселки. Здесь 
также должны сработать ре-
шения по поддержке субъ-
ектов Федерации, о которых 
сегодня сказал, включая ин-
фраструктурные кредиты.

Хочу обратиться к главам 
регионов. Эти ресурсы на-
до использовать в том числе 
для расширения возможно-
стей муниципалитетов. Да, 
я помню встречу с руково-
дителями некоторых муни-
ципалитетов на их форуме 
здесь, в Москве. У местного 
уровня власти особая роль 
и ответственность. Именно 
сюда идут люди и граждане 
со своими повседневными 
нуждами. Хочу поблагода-
рить наших мэров, глав рай-
онов, депутатов за ваш труд, 
за внимание к запросам лю-
дей. И отдельно хотел бы от-
метить сотрудников муни-
ципалитетов, которые ра-
ботают в непосредственной 
близости от  зоны боевых 
действий, делят со своими 
земляками все испытания.

Соавторами планов раз-
вития городов и поселков 

должны стать их жите-
ли. Надо активно исполь-
зовать механизмы, ког-
да граждане сами опреде-
ляют, на  какие объекты, 
на решение каких проблем 
нужно выделить деньги 
в первую очередь. Предла-
гаю увеличить софинан-
сирование таких, по сути, 
народных проектов из фе-
дерального и  региональ-
ного бюджетов.

До  2030  года продлим 
и  всероссийский конкурс 
лучших проектов создания 
комфортной городской сре-
ды в малых городах и исто-
рических поселениях.

В   ц ел о м  п о   Ро сс и и 
за шесть лет благоустроим 
более 30 тысяч обществен-
ных пространств. Я прошу 
Правительство также ока-
зать дополнительную под-
держку регионам, которые 
реконструируют набереж-
ные, парки, скверы и исто-
рические центры городов. 
На благоустройство и круп-
ные проекты в этой сфере 
направим 360 миллиардов 
рублей.
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ПОРУЧЕНИЯ 
ПРЕЗИДЕНТА:
• С 2025 года начнет работу 

программа «Земский 
работник культуры»: 
специалистам, которые 
поедут работать в село 
или малый город, будут 
выплачивать 1 млн 
рублей, а в исторических 
регионах — 2 млн.

• Обновление инфраструк-
туры музеев, театров, 
библиотек, клубов, школ 
искусств, кинозалов.

• До 2030 года дополни-
тельно будет выделено 
более 100 миллиар-
дов рублей на творче-
ские проекты в кино 
и в интернете.

• Будет расширены воз-
можности для программы 
«Пушкинская карта» — 
запущены новые проекты 
с участием бизнеса.

Будет продолжена программа льготной ипотеки 
под 2 % для жителей Запорожской области. 

Кредит на этих условиях смогут получить 
участники и ветераны СВО

Ст а р и н н ы е  з д а н и я , 
усадьбы, храмы — это зри-
мое воплощение нашей 
национальной идентич-
ности, неразрывной связи 
поколений. Прошу Прави-
тельство, парламентариев, 
профильные комиссии Гос-
совета с  участием обще-
ственности, конечно, про-
анализировать норматив-
ную базу в  сфере охраны 
и  использования объек-
тов культурного наследия. 
Надо устранить явно избы-
точные, противоречивые 
требования, из-за которых 
порой памятник разруша-
ется на глазах, а формально, 
по закону оперативно при-
нять меры по его спасению 
невозможно.

Предлагаю сформировать 
долгосрочную программу 
сохранения объектов куль-
турного наследия России. 
Рассчитываю, что мы при-
мем ее на  20 лет. Нужно 
предусмотреть меры под-
держки граждан, компаний, 
общественных объедине-
ний, которые готовы вкла-
дывать свой труд, время 

и средства в восстановление 
памятников.

Такие механизмы опро-
буем в   текущем году 
в пилотном проекте Инсти-
тута развития «ДОМ.РФ». 
В нем примут участие пять 
регионов: Забайкалье, Нов-
городская, Рязанская, Смо-
ленская и Тверская области. 
А к 2030 году по всей стране 
надо привести в  порядок 
не менее тысячи объектов 
культурного наследия, дать 
им вторую жизнь, чтобы 
они служили людям и укра-
шали наши города и села.

Обязательно продолжим 
фундаментальные проекты 
в сфере культуры, сохраним 
их финансирование. Будем 
обновлять инфраструктуру 
музеев, театров, библио-
тек, клубов, школ искусств, 
кинозалов. За  шесть лет 
дополнительно напра-
вим более 100 миллиардов 
рублей на  просветитель-
ские, образовательные, 
исторические и другие вос-
требованные творческие 
проекты в  кино, в  интер-
нете, в социальных сетях.

Предлагаю также рас-
ширить программу «Пуш-
кинская карта», с  помо-
щью которой школьники 
и  молодежь могут бес-
платно посещать кино, 
музеи, театры и выставки, 
а сами учреждения куль-
туры получают стимул 
для развития и для запу-
ска новых проектов, в том 
числе с участием бизнеса. 
Прошу Правительство под-
готовить свои дополни-
тельные предложения.

Кроме того, по  анало-
гии с программами «Зем-
ский у читель» и  «Зем-
ский доктор» запустим 
с  2025  года программу 
«Земский работник куль-
туры». Люди постоянно 
говорят об этом на встре-
чах. Специалист, который 
переедет на работу в село, 
в  малый город, сможет 
получить единовременную 
выплату в  один миллион 
рублей, а на Дальнем Вос-
токе, в Донбассе и Новорос-
сии эта сумма будет вдвое 
выше  — два миллиона 
рублей.

Продолжим и реализацию 
нашего проекта «Чистая во-
да». Для многих наших го-
родов, сельских поселений 
эта проблема чрезвычай-
но актуальная. Прежде всего 
речь идет о надежном снаб-
жении качественной питье-
вой водой.

Отдельная тема  — гази-
фикация. В планах обеспе-
чить этим экологичным то-
пливом города и  районы 
Якутии, Бурятии, Хабаров-
ского, Приморского, Забай-
кальского краев, Мурман-
ской и Амурской областей, 
Еврейской автономной об-
ласти, Карелии, такой круп-
ный город России, как Крас-
ноярск. Также с  помощью 
СПГ газифицируем Камчат-
ский край и некоторые дру-
гие районы.

Естественно, это даст воз-
можность расширить про-
грамму социальной газифи-
кации. Благодаря ей газ уже 
подведен бесплатно к гра-
ницам одного миллиона ста 
тысяч участков. Прием зая-
вок продолжается, при этом 
льготным категориям граж-
дан, в  том числе семьям 
участников специальной 
военной операции, мы по-
могаем с проведением газо-
вых коммуникаций внутри 
участка.

Что отдельно сейчас хо-
тел бы сказать? В границах 
многих населенных пун-
ктов, куда уже проведен се-
тевой газ, расположены са-
доводческие товарищества. 
Люди годами, порой из по-
коления в  поколение оби-
хаживают свои земельные 
участки, а сейчас строят там 
дома, в которых можно жить 

круглый год, но подключить-
ся к сетям не могут, потому 
что садовые товарищества 
не  попадают в  программу 
социальной газификации.

Проблема затрагивает 
миллионы семей! Безуслов-
но, ее нужно решить, причем 
решить в интересах наших 
граждан, а именно: расши-
рить программу социаль-
ной газификации и продол-
жить сети до границ участ-
ков с домом садоводческих 
товариществ.

Также получат поддержку 
жители отдаленных се-
верных и  дальневосточ-
ных территорий, где в бли-
жайшие годы пока не  бу-
дет сетевого газа. Сегодня 
они отапливают свои до-
ма углем или дровами. Те-
перь с помощью субсидий 
от государства они смогут 
приобрести современное 
экологичное оборудова-
ние, причем отечественно-
го производства. В первую 
очередь поддержку долж-
ны получить наиболее нуж-
дающиеся семьи. Выделим 
на эти цели также дополни-
тельно порядка 32 миллиар-
дов рублей.

С  учетом современных 
экологических стандартов 
будем развивать обществен-
ный транспорт, снижать его 
возраст. До 2030 года субъ-
екты Федерации дополни-
тельно получат около 40 ты-
сяч автобусов, троллейбу-
сов, трамваев, электробусов. 
Дополнительно предусмо-
трим на эту программу об-
новления общественно-
го транспорта 150 миллиар-
дов рублей из федерального 
бюджета.

Еще одно дополнитель-
ное решение, которое 
нужно доработать и  при-
нять, — прошу Правитель-
ство предусмотреть особые 
условия семейной ипотеки 
именно для малых городов, 
а  также для тех регионов, 
где новые многоквартирные 
дома строятся в небольшом 
объеме или их вообще нет. 
Нужно сделать это макси-
мально оперативно, решить 
вопрос о ключевых параме-
трах, в том числе размерах 
первичного взноса и ставки 
по кредиту. Я прошу иметь 
это в виду, буду ждать от вас 
предложений.

Далее. Также продол-
жим специальные ипотеч-
ные программы со ставкой 
два процента для жителей 
Дальнего Востока и Арктики, 
Донбасса и Новороссии. Кре-
дит на таких  же льготных 
условиях в  этих регионах 
смогут получать участники 
и  ветераны специальной 
военной операции.

Отдельно поддержим про-
екты комплексного развития 
территорий под застройку, 
возведение жилых кварта-
лов со всей инфраструкту-

рой в регионах с пока еще 
недостаточным уровнем 
социально-экономического 
развития, где многие обыч-
ные наши предложения 
не работают. Для этих тер-
риторий направим на дан-
ные цели дополнительно 
120 миллиардов рублей.

В  этой связи следую-
щая системная задача. 
При  федеральной под-
держке многие регионы 
существенно нарастили 
темпы расселения ава-
рийного жилья. В  общей 
сложности за  последние 
16 лет в  новые квартиры 
переехали 1  миллион 

730 тысяч человек. В пред-
стоящие шесть лет важно 
не снижать такую динамику. 
Прошу Правительство под-
готовить и запустить новую 
программу расселения ава-
рийного жилья.

Что касается систем ЖКХ, 
то мы будем наращивать 
темпы модернизации ком-
мунальной инфраструк-
туры. В  общей сложности 
до 2030 года на эти цели бу-
дет направлено 4,5 триллио-
на рублей, включая частные 
компании.

Будем наращивать темпы модернизации 
коммунальной инфраструктуры: до 2030 года 

на эти цели будет направлено 4,5 трлн рублей, 
включая частные компании
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А  в  целом по  стране  — 
с учетом динамичного разви-
тия таких туристических цен-
тров, как Алтай, Камчатка, 
Кузбасс, Северный Кавказ, 
Карелия, Русский Север, — 
до 2030 года турпоток дол-
жен практически удвоиться, 
до  140 миллионов человек 
в год. При этом вклад туризма 
в ВВП России также вырастет 
вдвое — до пяти процентов. 
В ближайшее время вырабо-
таем дополнительные реше-
ния на этот счет.

Развитие туризма, реги-
она в  целом обеспечивает 
транспортная инфраструк-
тура. Уже  открылось ско-
ростное автомобильное 
движение между Москвой 
и Казанью, в текущем году 
продлим магистраль до Ека-
теринбурга, а в следующем — 
до  Тюмени. В  перспективе 

современный и безопасный 
маршрут пройдет через всю 
страну — до Владивостока.

Также за шесть лет в России 
должно быть построено более 
50 обходов городов. Новый 
значимый автодорожный 
проект — это, конечно, строи-
тельство трассы Джубга—
Сочи. Она  сократит время 
в пути от трассы М-4 «Дон» 
до  Сочи в  четыре раза  — 
до полутора часов — и, более 
того, позволит активно раз-
виваться Черноморскому 
побережью.

Но сразу хочу сказать — мы 
с Правительством договори-
лись, хочу и публично тоже 
об этом сказать: это, конечно, 
сложный и очень капитало-
емкий проект, там сплош-
ные тоннели и мосты, доро-
гой проект. Но тем не менее 
прошу Правительство пред-
ставить схему его финанси-
рования. Проработайте это.

Мы уже привели в  поря-
док федеральные трассы 
и практически 85 процентов 
дорог в крупных агломера-
циях. Надо строго выдержи-
вать этот уровень. При этом 
в предстоящие годы особый 
акцент сделаем на развитии 
именно региональных дорог.

ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА:
• Восстановление лесов, 

парков, садов, в том 
числе вокруг агломераций 
и промышленных цен-
тров, будет продолжено.

• Задача к 2030 году — 
сортировать все, что под-
лежит сортировке.

• Вдвое снизить загрязне-
ние основных водных 
объектов России.

• К 2030 году во всех нацио-
нальных парках страны 
создадим инфраструктуру 
экологического туризма.

• За шесть лет нужно лик-
видировать не менее 
50 объектов, представ-
ляющих экологическую 
опасность.

• Повысить зарплаты 
специалистов, которые 
трудятся в лесном хо-
зяйстве, метеорологии, 
охране окружающей 
среды.

• До 2030 года турпоток 
должен практически 
удвоиться, до 140 милли-
онов человек в год.

Что еще хочу сказать? 
В  ходе встреч с  гражда-
нами на Дальнем Востоке, 
в  Сибири, в  других реги-
онах не  раз звучала тема 
сбережения наших лесных 
богатств, о том, что надо 
наводить порядок с неле-
га льными выру бка ми, 
с охраной лесных массивов. 
У этой темы действительно 
огромный общественный 
резонанс. Она важна почти 
для каждого человека, мы 
здесь, что называется, всем 
миром объединяем усилия, 
и  ситуация постепенно 
меняется.

Очень важный рубеж: 
начиная с 2021 года в Рос-
сии восстанавливается 
лесов больше, чем выруба-
ется. Я хочу поблагодарить 
за этот результат волонте-
ров, школьников, студен-
тов, всех граждан, кото-
рые высаживали деревья, 
участвовали в экологиче-
ских акциях, и, конечно, 

представителей бизнеса 
за поддержку таких проек-
тов. Мы обязательно про-
должим восстановление 
лесов, парков, садов, в том 
числе вокруг агломераций 
и промышленных центров.

Отдельным решением 
предлагаю повысить зар-
п л ат ы  с пе ц и а л ис т ов, 
которые трудятся в  лес-
ном хозяйстве, в  сфере 
метео рологии, охраны 
окружающей среды, то есть 
занимаются важнейшими 
вопросами экологического 
благополучия. Надо честно 
сказать, что вопросы, кото-
рые они решают, очень 
важные, а  доходы у  них 
очень скромные.

Для поддержки граждан-
ских инициатив в  сфере 
з а щ и т ы  о к р у ж а ю щ е й 
среды считаю необходи-
мым учредить фонд эколо-
гических и природоохран-
ных проектов. Для начала 
совок упный объем его 

грантов составит один 
миллиард рублей в год.

Продол ж и тс я работа 
и  по  сохранению особо 
о х р а н я е м ы х  п р и р о д-
ных территорий, защите 
и восстановлению редких 
и исчезающих видов расте-
ний и животных. Предла-
гаю в этой связи подумать 
и об открытии сети центров 
реабилитации для травми-
рованных и конфискован-
ных диких животных.

К 2030 году во всех нацио-
нальных парках страны 
создадим инфраструктуру 
экологического туризма, 
включая экотропы и пешие 
туристические маршруты, 
в  том числе маршруты 
выходного дня для школь-
ников, площадки отдыха, 
музеи и визит-центры.

Современная, безопасная 
инфраструктура появится 
и  вблизи водных объек-
тов, в том числе на озере 
Байкал. Здесь до 2030 года 

откроется круглогодич-
ный курорт. При этом счи-
таю важным строго при-
держиваться принципа 
«ноль загрязнения», то 
есть полного отсутствия 
отходов и  неочищенных 
стоков в озеро. Строитель-
ство байкальского курорта 
станет частью крупного 
проекта «Пять морей».

Современ н ые г ос т и-
ничные комплексы также 
появятся на  побережьях 
Каспия, Балтики, Азов-
ского, Черного и Японского 
морей. Только этот про-
ект позволит увеличить 
внутренний турпоток еще 
на  10 миллионов человек 
в год.

Для поддержки гражданских инициатив 
в сфере защиты окружающей среды считаю 

необходимым учредить фонд экологических 
и природоохранных проектов — совокупный 

объем его грантов составит 
ОДИН МИЛЛИАРД РУБЛЕЙ В ГОД
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Обновим и парк школь-
ных автобусов, темпами 
причем не  менее трех 
тысяч машин в  год, что 
особенно важно для малых 
городов и  сельской мест-
ности. Об  этом говорят 
и  жители, и  главы муни-
ципалитетов, регионов. 
Действительно, очень 
важная программа. По-
этому выделим на закупку 
школьных автобусов еще 
дополнительно 66 милли-
ардов рублей. И  конечно, 
это должна быть техника, 
произведенная в  России, 
полностью или с высокой 
степенью локализации.

В   р а м к а х  п р о е к т а 
«Чистый воздух» в 12 инду-
стриальных центрах Рос-
сии, как вы знаете, удалось 
снизить вредные выбросы 
в  атмосферу. С  прошлого 
года к  проекту подклю-
чились еще 29 городов. 
В  целом по  стране объем 
вредных выбросов в атмо-
сферу должен быть сокра-
щен вдвое. К  этой цели 
будем двигаться поэтапно. 
Для  оценки результатов 
создадим комплексную 
систему мониторинга ка-
чества окружающей среды.

За  последние пять лет 
очищены тысячи киломе-
тров рек и берегов, почти 
наполовину сокращены 
грязные стоки в  Волгу. 
Теперь предлагаю поста-
вить цель — вдвое снизить 
загрязнение основных 
водных объектов России.

За  последние пять лет 
ликвидировали 128 круп-
ных свалок в  городах 
и  80  объектов накоплен-
ного экологического вреда, 
которые буквально отрав-
ляли жизнь людей в 53 реги-
онах России. В безопасное 
состояние приведены тер-
ритории полигона «Крас-
ный Бор», Байкальского 
ЦБК и Усолья-Сибирского.

Что в этой связи, уважа-
емые коллеги, хотел  бы 
подчеркнуть? На  этих 
объектах проведены пока 
только самые неотлож-
ные мероприятия, но это 

далеко не все. Оставлять их 
в таком состоянии, как сей-
час, тоже ни в коем случае 
нельзя. Надо довести эту 
работу до  конца, создать 
здесь всю необходимую 
инфраструктуру.

В целом по всей России 
продолжим ликвидацию 
наиболее опасных объек-
тов накопленного экологи-
ческого вреда. В предстоя-
щие шесть лет должно быть 
ликвидировано не  менее 
50  таких точек высоких 
экологических рисков.

Надо создавать сти-
мулы для бизнеса и  вне-
дрять «зеленые» техноло-
гии, переходить на эконо-
мику замкнутого цикла. 
Тем более что у нас, по сути, 
с нуля создана современная 

отрасль обращения с отхо-
дами. Для  их обработки 
и  утилизации построены 
250 предприятий. Задача 
к 2030 году — сортировать 
все, что подлежит сорти-
ровке, все твердые отходы, 
и не менее четверти из них 
использовать вторично. 
Выделим на такие проекты 
дополнительные финан-
совые средства, построим 
совместно с бизнесом еще 
порядка 400 объектов 
по обращению с отходами 
и восемь экопромышлен-
ных парков.
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МЫ – РОССИЯ

Б о л е е  д о с т у п н ы м и 
должны стать авиапере-
леты. Нужно повысить так 
называемую авиацион-
ную мобильность граждан, 
к 2030 году интенсивность 
авиасообщения в  России 
должна вырасти в полтора 
раза к  уровню прошлого 
года.

Для этого планируем 
ускорить и  развитие вну-
три- и  межрегионального 
воздушного сообщения. 
И здесь перед Правитель-
ством стоит конкретная 
задача: за  шесть лет про-
вести модернизацию ин-
фраструктуры не  менее 
75   аэропортов   — это 
больше трети аэропорто-
вой сети России. Напра-
вим на эти цели не менее 
250 миллиардов рублей. 
Это будет прямое бюджет-
ное финансирование.

Предстоит обновить 
и воздушный парк наших 

авиакомпаний за счет соб-
ственных, отечественных 
самолетов. Они  должны 
отвечать всем современ-
ным требованиям по каче-
ству, удобству и  безопас-
ности  — сложная задача. 
Покупали слишком много 
за границей авиационного 
транспорта, а свое произ-
водство не развивали.

Но тем не менее передо-
вые российские разработки 
в машиностроении, в стро-
ительстве, связи и цифро-
вых системах будут вос-
требованы и  в  создании 
сети высокоскоростных 
железных дорог. По этому 
направлению тоже скажу 
пару слов.

Первый маршрут между 
Москвой и  Петербургом 
пройдет через Тверь и нашу 
древнюю столицу — Вели-
кий Новгород. Затем будем 

прокладывать магистрали 
в Казань и на Урал, в Ростов-
на-Дону, на  Черномор-
ское побережье, в  Минск, 
в  братскую Белоруссию, 
по другим востребованным 
направлениям.

Продолжится масштабная 
модернизация Централь-
ного транспортного узла. 
Московские центральные 
диаметры станут основой 
для того, чтобы соединить 
современными скорост-
ными маршрутами сто-
личный регион с Ярослав-
ской, Тверской, Калужской, 
Владимирской и  другими 
областями.

Необходимо модерни-
зировать и  опорную сеть 
внутренних водных путей. 
За  счет этого обеспечить 
дополнительные экономи-
ческие эффекты и в области 
туризма, в области развития 
промышленности, развития 
отдельных чувствительных, 
очень важных для нас реги-
онов, в том числе регионов 
Крайнего Севера.

НАШИ ГЕРОИ на передовой, 
в окопах, ЗНАЮТ,
что С НИМИ ВСЯ СТРАНА!

На базе наших отечественных верфей планируем 
существенно обновить торговый флот — это 

позволит российскому бизнесу выстраивать 
эффективные торговые потоки

Смотрю 
на участников СВО — 

на этих мужественных 
людей, порой совсем 

молодых ребят, и без 
всякого преувеличения 
могу сказать: сердце 
наполняется гордостью 

за наших людей, за наш 
народ и за конкретно 

этих людей

Что хочу сказать здесь 
дополнительно? Современ-
ная инфраструктура прямо 
работает на рост капитали-
зации всех активов страны, 
регионов, которые задей-
ствуют свои транзитные 
туристические потенци-
алы, могут вовлечь в обо-
рот земельные участки под 
промышленные и сельско-
хозяйственные объекты, 
а для граждан это возмож-
ность строить дом для боль-
шой семьи, жить в  более 
комфортных условиях, для 
бизнеса это новые перспек-
тивы, в том числе на внеш-
них рынках.

В  этой связи отдельный 
вопрос, который подни-
мался на  одной из  моих 
встреч,   — это очереди 
на  пограничных пунктах 
пропуска. Особенно остро 
эта проблема стоит на Даль-
нем Востоке. По регламенту 
т а м оже н н ы й  д о с м от р 
со ст а в л я е т 1 9  м и н у т, 
в реальности практически 
каждый водитель грузовой 
фуры нередко ждет на гра-
нице часами.

Перед коллегами из Мин-
транса стоит конкрет-
н а я  з а д а ч а :  т и п о в о е 
время досмотра грузо-
вого транспорта на  гра-
нице не должно превышать 
десять минут. Современные 

технологии позволяют это 
сделать.

Такие требования важны 
и  для ритмичной работы 
транспортного коридора 
«Север  — Юг», который 
свяжет Россию со  стра-
нами Ближнего Востока 
и Азии. Его основой станут 
не только автомобильные 
маршруты, но и бесшовное 
железнодорожное сообще-
ние на  всем протяжении 
от наших портов на Балтике 
и Баренцевом море до побе-
режья Персидского залива 
и Индийского океана. Также 
будем наращивать пропуск-
ную способность железных 
дорог в южном направле-
нии, что позволит активно 
использовать портовые 
мощности Азовского и Чер-
ного морей.

З а п у с к а е т с я  т р е т и й 
этап расширения Восточ-
ного полигона железных 
дорог — БАМа и Транссиба. 
В  свое время мы, изви-
ните за моветон, «зевнули» 
немножко, вовремя кое-
что не сделали, ну ладно — 
теперь должны наверстать 
и наверстаем. До 2030 года 
их пропускная способность 
возрастет со 173 до 210 мил-
лионов тонн в  год. Одно-
временно должны получить 
развитие и порты Ванино 
и Советская Гавань.

Уважаемые граждане Рос-
сии! Дорогие друзья!

Х о т е л   б ы  с к а з а т ь 
отдельно. Постоянно встре-
чаюсь с участниками специ-
альной военной операции. 
Это  и  кадровые военные, 
и добровольцы, люди граж-
данских профессий, кото-
рые были мобилизованы 
на военную службу. Все они 
с  оружием в  руках встали 
на защиту Родины.

Вы знаете, смотрю на этих 
мужественных людей, 
порой совсем молодых 
ребят, и  без всякого пре-

увеличения могу сказать: 
сердце наполняется гор-
достью за  наших людей, 
за  наш народ и  за  кон-
кретно этих людей. Такие, 
безусловно, не  отступят, 
не подведут и не предадут.

Они и  должны выхо-
дить на ведущие позиции 
и  в  системе образования 
и  воспитания молодежи, 
и в общественных объеди-
нениях, в  госкомпаниях, 
бизнесе, в государственном 
и  муниципальном управ-
лении, возглавлять регионы, 
предприятия в  конечном 

итоге, самые крупные оте-
чественные проекты. Такие 
подлинные герои и патри-
оты в жизни порой довольно 
скромны и  сдержанны, 
они не  кичатся своими 
успехами, не  произносят 
громких лозунгов и  слов. 
Но в переломные моменты 
истории именно такие люди 
выходят на передний план, 
берут на себя ответствен-
ность. Таким людям, кото-
рые думают о стране, живут 
ее судьбой, можно пере-
дать в будущем и доверить 
Россию.

В  зоне особого внима-
ния — дальнейшее развитие 
Северного морского пути. 
Мы  приглашаем зарубеж-
ные логистические компа-
нии, государства активно 
использовать возможности 
этого глобального транс-
портного коридора. В про-
шлом году по нему прошло 
36 миллионов тонн груза. 
Обращаю ваше внимание, 
коллеги: это в  пять раз 
больше рекордного пока-
зателя во  времена Совет-
ского Союза — в пять раз! 
Обеспечим круглогодич-
ную навигацию на Севмор-
пути. Будем увеличивать 
обороты наших северных 
портов, включая Мурман-
ский транспортный узел, 
и, конечно, наращивать 
арктический флот.

В  прошлом году вышла 
в  рейд уникальная науч-

но-исследовательская ледо-
кольная платформа «Север-
ный полюс». В начале этого 
года на Балтийском заводе 
заложен новый атомный 
ледокол «Ленинград». В сле-
дующем году заложим еще 
один корабль такого  же 
класса  — «Сталинград». 
А  на  дальневосточной 
верфи «Звезда» строится 
ледокол нового поколе-
ния — «Лидер», вдвое боль-
шей мощности.

На  базе наших отече-
ственных верфей плани-
руем существенно обновить 
торговый флот: танкеры, 
газовозы, контейнеро-
возы. Это позволит россий-
скому бизнесу выстраивать 
эффективные торговые 
потоки в условиях меняю-
щейся логистики, карди-
нальных перемен в глобаль-
ной экономике.

Самостоятельность, 
самодостаточность, 

суверенитет 
нужно доказывать, 
подтверждать 

каждый день
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уже сегодня составляют костяк наших 
Вооруженных Сил

ПОДЛИННАЯ, НАСТОЯЩАЯ ЭЛИТА —
это те, кто СЛУЖИТ РОССИИ,
делом доказавшие свою 
преданность России. 
ЭТО ДОСТОЙНЫЕ ЛЮДИ!
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ПОРУЧЕНИЯ 
ПРЕЗИДЕНТА:
• До конца года все нацио-

нальные проекты, о которых 
сегодня говорил, должны 
быть утверждены, скоорди-
нированы между собой.

• Нужно готовить проект 
бюджета на очередную 
трехлетку.

• Нужно верстать все основ-
ные расходы, инвестиции 
на период до 2030 года.

«ВРЕМЯ ГЕРОЕВ»
С 1 марта 2024 года вете-

раны специальной военной 
операции, а также солдаты 
и офицеры, которые сейчас 
сражаются в действующих 
частях, смогут подать заяв-
ление для участия в первом 
учебном потоке специаль-
ной кадровой программы 
«Время героев». Программа 
разработана по поручению 
Президента России Влади-
мира Путина. 

Условия 
программы

Дорогие друзья!
Самостоятельность, само-

достаточность, суверенитет 
нужно доказывать, подтвер-
ждать каждый день. Речь 
идет о нашей и только на-
шей ответственности за на-
стоящее и за будущее Рос-
сии. Это  наша родина, ро-
дина наших предков, и она 
нужна и дорога только нам и, 
конечно, потомкам, которым 
мы обязаны передать силь-
ную и благополучную страну.

За  последние несколь-
ко лет нам удалось выстро-
ить систему управления, 
а также реализации нацио-
нальных проектов на новых 
принципах, на основе боль-
ших массивов данных, со-
временных цифровых техно-
логий, что позволило повы-
сить эффективность работы, 
контролировать риски, учи-
тывать весь объем инфор-
мации, постоянно донастра-
ивать проекты и программы, 
опираясь на обратную связь 
с гражданами.

Я хочу поблагодарить кол-
лег из  Правительства, ве-

домств, регионов, которые 
все эти годы  — и  в  пери-
од пандемии, и в условиях 
санкционной агрессии про-
тив России  — кропотливо 
выстраивали эту систему. 
Знаю, что это была трудная, 
сложная работа, и, главное, 
она уже дает отдачу. Мы ви-
дим это по результатам.

Ровно в  этой логике мы 
продолжим действовать. 
До  конца года все нацио-
нальные проекты, о кото-
рых сегодня говорил, долж-
ны быть утверждены, скоор-
динированы между собой. 
Хочу еще раз подчеркнуть: 
это не проекты отдельных 
ведомств, они должны ра-
ботать на общие системные 
задачи, на дости жение на-
ших национальных целей 
развития. При этом прошу 
Общероссийский народный 
фронт и  дальше держать 
на  контроле исполнение 
решений на  всех уровнях 
власти.

Хочу подчеркнуть: глав-
ный результат наших про-
грамм измеряется не тонна-

ми, километрами и суммой 
потраченных денег. Глав-
ное — это оценка людей, то, 
как меняется к лучшему их 
жизнь. Масштаб историче-
ских вызовов, которые стоят 
перед Россией, требует пре-
дельно четкой, слаженной 
работы государства, граж-
данского общества, бизнеса.

Считаю необходимым уже 
сейчас не только готовить 
проект бюджета на очеред-
ную трехлетку, но и верстать 
все основные расходы, инве-
стиции дальше — на период 

до 2030 года. То есть, по сути, 
нам надо формировать ше-
стилетний перспективный 
финансовый план развития 
страны, который мы, конеч-
но же, будем дополнять но-
выми инициативами. Есте-
ственно, жизнь будет вно-
сить коррективы.

Несмотря на сложный пе-
риод, несмотря на нынеш-
ние испытания и трудности, 
мы намечаем долгосрочные 
планы. Программа, которую 
обозначил сегодня в Посла-
нии, носит объективный 
и фундаментальный харак-
тер. Это программа сильной, 
суверенной страны, кото-
рая уверенно смотрит в бу-
дущее. Для достижения по-
ставленных целей у нас есть 
и ресурсы, и колоссальные 
возможности.

Но я  сейчас подчеркну 
главное: выполнение всех 
намеченных планов сего-
дня прямо зависит от наших 

солдат, офицеров, добро-
вольцев — всех военнослу-
жащих, которые сражают-
ся сейчас на фронте, от му-
жества и решимости наших 
боевых товарищей, которые 
защищают Родину, поднима-
ются в атаку, под огнем идут 
вперед, жертвуют собой ради 
нас, ради Отчизны. Это они, 
наши воины, создают сего-
дня абсолютно необходимые 
условия для будущего стра-
ны и для ее развития.

Низкий вам поклон, 
ребята.

Я благодарю всех вас, ува-
жаемые коллеги, благодарю 
всех граждан России за со-
лидарность и  надежность. 
Мы — одна большая семья, 
мы вместе, и потому сделаем 
все так, как планируем и хо-
тим сделать, как мечтаем.

Верю в  наши победы, 
в успехи, в будущее России!

Спасибо.

Вы знаете, что слово 
«элита» во многом себя дис-
кредитировало. Теми, кто, 
не  имея никаких заслуг 
перед обществом, считает 
себя какой-то кастой с осо-
быми правами и привилеги-
ями, особенно имею в виду 
тех, кто в предыдущие годы 
набил карманы за счет вся-
ких процессов в  эконо-
мике 90-х годов, они точно 
не элита. Повторю, подлин-
ная, настоящая элита — это 
все, кто служит России, тру-
женики и воины, надежные, 

проверенные, делом дока-
завшие свою преданность 
России, достойные люди.

В  этой связи — о  новом, 
считаю, важном решении: 
уже с  завтрашнего дня, 
с  1  марта 2024  года, вете-
раны специальной военной 
операции, а также солдаты 
и офицеры, которые сейчас 
сражаются в действующих 
частях, смогут подать заяв-
ление для участия в первом 
учебном потоке специаль-
ной кадровой программы. 
Назовем ее «Время героев». 

Эта идея, не буду скрывать, 
пришла мне в голову, когда 
я  встречался со  студен-
тами — участниками специ-
альной военной операции 
в Петербурге. Эта программа 
будет строиться по тем же 
стандартам, что и наши луч-
шие проекты: Высшая школа 
государственного управ-
ления, которую называют 
«школой губернаторов», 
а  также конкурс «Лидеры 
России». Их  выпускники 
выходят на высокие пози-
ции во многих сферах, даже 
становятся министрами, 
главами регионов.

Участниками программы 
здесь смогут стать военно-
служащие и ветераны с выс-
шим образованием и управ-
ленческим опытом незави-
симо от звания и должности. 
Главное, это должны быть 
люди, которые проявили 
свои лучшие качества, 
показали, что умеют вести 
за собой товарищей.

Учеба начнется уже в бли-
жайшие месяцы. Настав-
никами для первых участ-
ников программы станут 
руководители Правитель-

ства, Администрации Пре-
зидента, федеральных 
министерств, ведомств, 
главы регионов и  круп-
нейших наших компаний. 
В  дальнейшем расширим 
такие кадровые программы, 
запустим управленческие 
курсы в Российской акаде-
мии народного хозяйства 
и государственной службы, 
причем статус академии 
считаю необходимым зако-
нодательно повысить.

Кроме того, ветераны 
и  участники специальной 
военной операции смогут 
в  приоритетном порядке 
получить высшее образо-
вание, гражданскую специ-
альность в наших ведущих 
вузах.

Я  прошу Министерство 
обороны, командиров бое-
вых соединений поддер-
жать стремление бойцов 
и  офицеров попробовать 
свои силы в новой кадровой 
программе, предусмотреть 
для них возможность подать 
заявку на участие, выезжать 
на очные занятия. Отмечу, 
что участники специальной 
военной операции: и рядо-

вые, и сержанты, и боевые 
офицеры  — уже сегодня 
составляют костяк наших 
Вооруженных Сил. И, без-
условно, как уже говорил, 
те, кто намерен продолжать 
военную карьеру, будут 
получать приоритетное про-
движение по  службе, при 
приеме на  командирские 
курсы, в училища и военные 
академии.
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